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Достойный ответ Иревану
ОЗА: Те, кто думает, что «вопрос Нагорного 
Карабаха» еще не решен, в корне заблуждаются

85 Под личиной нейтралитета
Политика Канады вызывает 
серьезные вопросы 

Мартиника, как один из яр-
ких примеров постколо-

ниальных реалий, продолжа-
ет оставаться ареной сложных 
противоречий между устояв-
шимися геополитическими 
интересами и стремлениями 
к самостоятельному развитию. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

В условиях глобальных вызо-
вов современности и трансфор-
мации политической архитекту-
ры мира многие народы продол-
жают искать пути к обретению 

подлинной независимости, стал-
киваясь с наследием прошлого, тес-
но переплетенным с механизмами 

неоколониализма. Принцип права 
народов на самоопределение, закре-
пленный в Уставе ООН и много-

кратно провозглашенный между-
народным сообществом, остается 
одним из важных положений со-
временного права, который, одна-
ко, зачастую сталкивается с непрео-
долимыми препятствиями в виде 
устаревших политических систем 
и экономических интересов быв-
ших метрополий.

В этом контексте Мартиника 
становится не только территори-
ей с уникальной историей и куль-
турой, но и символом продолжаю-
щейся борьбы за освобождение от 
современных форм зависимости. 

Двухдневный семинар на тему 
«Фактор религии в идеологиче-
ской борьбе: ожидания от СМИ», 
совместно организованный Го-
сударственным комитетом Азер-
байджана по работе с религи-
озными образованиями и на-
ходящимся в его подчинении 
Фондом пропаганды духовных 
ценностей, открылся 23 сентя-
бря в городе Шуша.

В мероприятии приняли участие 
представители МВД, Бакинского меж-
дународного центра мультикульту-
рализма, Агентства развития медиа, 
Управления мусульман Кавказа, Со-
вета печати Азербайджана и др.

На мероприятии, которое нача-
лось с исполнения Государственного 
гимна Азербайджанской Республи-
ки, минутой молчания была почтена 
память общенационального лидера 
Гейдара Алиева и наших шехидов.

Затем состоялся просмотр филь-
ма «Вы всегда с нами», посвященно-
го Дню памяти - 27 Сентября.

На церемонии открытия высту-
пили председатель Государственно-
го комитета по работе с религиозны-
ми образованиями Рамин Мамедов 
и заведующий отделом гуманитар-
ных вопросов Аппарата Кабмина 
Арастун Габиббейли.

Исполнилось 30 лет «Контрак-
ту века», подписанному 20 

сентября 1994 года и предусма-
тривавшему добычу нефти с трех 
морских месторождений «Азе-
ри», «Чыраг» и «Гюнешли». 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

За прошедшие годы блок АЧГ 
стал основой энергетического сек-
тора Азербайджана и, в конечном 
счете, того процветания, которым 
Азербайджан пользуется сегодня. 
Можно сказать, что «Контракт века» 
изменил ход истории и энергетиче-
скую геополитику во всем регионе.

В этот же день 30 лет спустя SOCAR 
совместно с bp, MOL, INPEX, Equinor, 
ExxonMobil, TPAO, ITOCHU и ONGC 
Videsh объявила о подписании до-
полнения к существующему согла-
шению о разделе продукции по блоку 
месторождений «Азери-Чыраг-глу-
боководье Гюнешли» (АЧГ) в азер-
байджанском секторе Каспийского 
моря. Дополнение вносит поправ-
ки в действующий контракт по АЧГ 
(он с 1994 года акцентировался на 
извлечении нефти), позволяя сто-
ронам осуществлять разведку, оцен-
ку, разработку и добычу свободного 
природного газа (NAG) с глубин АЧГ. 
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Пропаганда духовных ценностей
В Шуше проходит семинар на тему «Фактор религии 
в идеологической борьбе: ожидания от СМИ»

Сквозь тернии к звездам
«Контракт века» был реализован, 
несмотря ни на какие помехи

Мартиника взывает о помощи
Политика Франции на острове выходит за рамки политического контроля
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Нефть 
уходит 
в прошлое

Азербайджан наращивает 
доходы от ненефтяных 
отраслей экономики 

Ваше величество!
Дорогой Брат!
От своего имени и от имени народа 

Азербайджана сердечно поздравляю 
Вас и в Вашем лице весь ваш народ 
по случаю национального праздни-
ка Королевства Саудовская Аравия 
- Дня провозглашения Королевства, 
передаю самые искренние и теплые 
пожелания.

Азербайджан придает особое зна-
чение отношениям с Саудовской Ара-
вией, с которой связан общими рели-
гиозными и культурными корнями. 
Нынешний уровень наших межго-
сударственных отношений черпает 
силы из глубокой симпатии, уваже-
ния и доверия, которые наши брат-
ские народы питают друг к другу. 
Вызывает удовлетворение, что наши 
связи, источником которых являет-
ся эта несокрушимая воля, всесто-
ронне развиваясь, поднялись за ми-
нувший период на сегодняшний уро-
вень. Хочу особо подчеркнуть Ваш 
личный вклад в укрепление отноше-
ний между Азербайджаном и Сау-
довской Аравией. 

Народ Азербайджана никогда 
не забывает постоянную поддерж-
ку и справедливую позицию Саудов-
ской Аравии в вопросе территори-
альной целостности, суверенитета 
нашей страны и неприкосновенно-
сти ее международно признанных 
границ. 

Мы полны решимости расши-
рять и укреплять отношения между 
Азербайджаном и Саудовской Ара-
вией во всех областях, в частности, 

в торгово-экономической, энерге-
тической, туристической, гумани-
тарной и других сферах. Высокий 
уровень взаимопонимания созда-
ет благоприятную почву для даль-
нейшего углубления наших отноше-
ний в различных областях. Успеш-
ное и устойчивое сотрудничество 
в энергетической сфере является од-
ним из основных направлений на-
ших отношений с Саудовской Ара-
вией. Мы высоко оцениваем деятель-
ность представляющей вашу страну 
компании ACWA Power в секторе 
альтернативной и возобновляемой 
энергии Азербайджана. 

Наше эффективное сотрудниче-
ство и взаимная поддержка в рамках 
международных организаций явля-
ются одной из важных составляю-
щих наших отношений. 

Уверен, что мы и впредь будем 
последовательно продолжать наши 
совместные усилия на пути разви-
тия основанного на взаимном дове-
рии и поддержке партнерства между 
Азербайджаном и Саудовской Ара-
вией в интересах наших государств 
и народов.

В этот праздничный день желаю 
Вам крепкого здоровья, успехов в де-
лах, братскому народу Саудовской 
Аравии - постоянного благополу-
чия и процветания.

С уважением 

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 19 сентября 2024 года

Служителю Двух Благородных Святынь, 
Королю Саудовской Аравии 

Его величеству 
Сальману бен Абдель Азизу Аль Сауду

Какими бы политическими тех-
нологиями ни вооружались 

приверженцы «христианского 
заступничества», единый народ 
Азербайджана, придерживаю-
щийся общечеловеческих цен-
ностей, раз и навсегда доказал, 
что государственный суверени-
тет не может быть предметом 
дискуссий. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Объективные предпосылки, ход 
и итоги точечной антитеррористиче-
ской операции 19-20 сентября минув-
шего года, когда само понятие «сепа-
ратизм» было выкорчевано из массо-
вого сознания азербайджанцев, дают 
основания полагать, что народ Страны 
огней не только готов, но и способен 
отстаивать свой суверенитет и тер-
риториальную целостность, невзи-
рая на статус и былой вес отдельных 

постоянных членов Совбеза ООН. 
Правда, наша задача облегчена 

тем, что начиная с октября 1992 года 
мы неоднократно и успешно предот-
вращали и шантаж, и эффект «кри-
вых зеркал», когда с подачи бывше-
го госсекретаря США Джона Керри 
была принята пресловутая 907-я по-
правка к так называемому «Акту за-
щиты свободы». 

Суверенитет на вечные времена
Карабах - неделимая часть Азербайджана! 
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Ильхам АЛИЕВ:

Я рад, что нам всем 
посчастливилось уви-
деть и пережить дей-
ствительно легендар-

ные дни, и эта Побе-
да навсегда останется 

в истории азербайд-
жанского народа 

и государства

В НОМЕРЕ

Агдам возрождается из пепла
Каждый новый визит главы государства 
в регионы дает старт новым важным проектам
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Состоялось первое заседание Милли Меджлиса 
Азербайджанской Республики VII созыва
В заседании принял участие и выступил с речью Президент Ильхам Алиев

Баку с оптимизмом смотрит в будущее

 2
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23 сентября состоялось пер-
вое заседание Милли Меджли-
са Азербайджанской Республи-
ки VII созыва.

В заседании принял участие Пре-
зидент Азербайджанской Республи-
ки Ильхам Алиев.

Сначала прозвучал Государствен-
ный гимн Азербайджанской Респу-
блики.

Затем глава государства высту-
пил с речью.

Речь
Президента  

Ильхама Алиева
- Уважаемые депутаты, дамы и го-

спода!
Сегодня начинает свою работу 

Милли Меджлис седьмого созыва. 
По этому случаю я хотел бы от всей 
души поздравить всех депутатов и по-
желать успехов Милли Меджлису.

Уверен, что Милли Меджлис и его 
депутаты и впредь своей работой бу-
дут способствовать всестороннему 
развитию нашей страны, обеспечив 
устойчивое развитие Азербайджана.

Впервые в истории нашей не-
зависимой страны президентские 
и парламентские выборы в этом году 
прошли на всей территории Азер-
байджана. Это историческое собы-
тие. Вторая Карабахская война и пол-
ное восстановление нашего сувере-
нитета - это историческое событие 
мирового масштаба. Благодаря про-
явленным сильной воле и единству 
азербайджанский народ положил 
конец тридцатилетней оккупации. 
Азербайджанское государство про-
демонстрировало свою мощь, а наш 
народ показал всему миру свой несги-
баемый дух. Поэтому я уверен, что 
2024 год останется в истории имен-
но с этой точки зрения, поскольку 
азербайджанский народ вновь про-
демонстрировал свою волю, прове-
дя президентские и парламентские 
выборы на всей территории страны.

Полное восстановление наше-
го суверенитета в результате вто-
рой Карабахской войны и антитер-
рористической операции открывает 
перед страной новые возможности 
и новые горизонты. Тридцатилетняя 
оккупация осталась позади. Сегодня 
наша страна приступила к широко-
масштабным строительным работам, 
вступила на путь развития, и результа-
ты очевидны. За последние три-четы-
ре года еще больше укрепились меж-
дународные позиции нашей страны. 
Мы смогли заставить весь мир при-
знать результаты второй Карабахской 
войны и антитеррористической опе-
рации. Хотя были страны и круги, 
которые не хотели их принять, они 
есть и сегодня. Мы все прекрасно ви-
дим, что в наш адрес продолжаются 
беспочвенные обвинения, обвинения, 
основанные на двойных стандартах. 
Однако это никак не может повли-
ять ни на нашу волю, ни на волю на-
шего народа.

Прошел всего год с момента вос-
становления нашего государственно-
го суверенитета. Три дня назад мы 
уже отмечали этот день как празд-
ник. Однако хочу сказать, что пово-
дов для расслабления нет. Мы навсег-
да сохраним эту славную дату в на-
ших сердцах. Азербайджанский народ, 
все будущие поколения будут по пра-
ву гордиться этой славной Победой. 
Однако для постоянного развития, 
наращивания своей мощи и обеспе-
чения безопасной жизни азербайд-
жанского народа в будущем необхо-
димо, чтобы стоящие перед страной 
задачи выполнялись.

Поэтому сегодня я хотел бы вос-
пользоваться этой возможностью, 
чтобы поделиться с вами и азербайд-
жанским народом своими мыслями 
о некоторых задачах, стоящих перед 
нашей страной.

Задача номер один - наращива-
ние нашей военной мощи. Хотя вто-
рая Карабахская война и антитерро-
ристическая операция остались поза-
ди, происходящие в мире процессы, 
новые конфликты, возникновение 
очагов войны и рост напряженно-
сти вокруг нас, а также тенденции 
реваншизма в Армении заставляют 
нас постоянно уделять внимание этой 
сфере. Без военной мощи мы не смо-
жем добиться успеха ни в одной сфе-
ре - ни в экономической, ни в поли-
тической. Считаю, что история не-
зависимого Азербайджана, включая 
период тридцатилетней оккупации, 
наглядно показывает это. Без нашего 

военного потенциала и мощи мы бы 
никогда не смогли освободить нашу 
землю от оккупантов. Теперь не толь-
ко те, кто занимается политикой, но 
и, считаю, все люди в мире видят, что 
понятие международного права пол-
ностью подорвано. Архитектуры без-
опасности, сложившейся после Вто-
рой мировой войны, больше не су-
ществует, преобладает принцип «кто 
сильный, тот и прав», и некоторые 
крупные государства этого уже во-
все и не скрывают. По сути, мы на 
протяжении многих лет вели нашу 
политику в этом направлении. В пе-
риод оккупации нашей главной за-
дачей всегда было наращивание на-
шей военной мощи, и ежегодно при 
утверждении государственного бюд-
жета в Милли Меджлисе все видели, 
что первое место среди расходов бюд-
жета занимали военные расходы. Так 
должно быть и сегодня.

Да, перед страной стоят боль-
шие задачи, наиглавнейшей из ко-
торых является восстановление Ка-
рабаха и Восточного Зангезура. Од-
нако если мы будем уделять меньше 
внимания военной сфере и не обе-
спечим должный уровень выделяе-
мых на это средств, то в будущем нас 
могут ждать проблемы.

В Армении поднимают голову 
реваншистские силы. Это не только 
маргинальные политические элемен-
ты, но и сегодняшние власти Арме-
нии, которые живут этими идеями 
и бреднями. Они не хотят смирить-
ся с итогами второй Карабахской во-
йны и антитеррористической опера-
ции. Да, они подтверждают их публич-
но, но вся их деятельность, политика 
и шаги создают совершенно противо-
положную картину. Свидетельством 
тому является формальное сохране-
ние до сих пор Минской группы, ко-
торая функционально ничего из себя 
не представляет. Всем хорошо извест-
но, для чего была создана Минская 
группа - для решения карабахского 
конфликта. Карабахский конфликт 
решен - полностью и окончательно. 
Официальные круги Армении якобы 
признают это в своих заявлениях. Но 
параллельно, несмотря на все наши 
настойчивые требования, формальное 
сохранение Минской группы может 
служить только одной цели - возник-
новению очередных территориаль-
ных претензий к нам. Страны, сто-
ящие за Арменией, их деятельность, 
решения, резолюции и заявления по-
казывают, что эта грязная игра против 
нас еще не окончена. Не способные 
переварить нашу Победу зарубеж-
ные круги готовят против нас новые 
планы. Нет необходимости подроб-
но останавливаться на этом. Но об 
этом свидетельствуют полученные 
нами данные. Именно в этом и со-
стоит цель очернительных, клевет-
нических кампаний в СМИ - посто-
янно сохранять эту тему на повестке 
дня и жить надеждой когда-нибудь, 
если Азербайджан споткнется, ос-
лабнет, начать эти грязные действия 
против нас снова. Мы должны это 
знать. Власти Азербайджана знают 
это. Наша общественность тоже долж-
на это знать. Поэтому мы не можем  
позволить себе расслабиться.

Поэтому повторяю еще раз: наша 
первостепенная задача - наращива-
ние нашей военной мощи, чем мы, 
собственно, и занимаемся. За период, 
прошедший после второй Карабах-
ской войны, мы в значительной сте-
пени нарастили свою военную мощь. 
Были созданы новые вооруженные 
соединения, в несколько раз увели-
чен численный состав сил специаль-
ного назначения. Были созданы но-
вые силы спецназа, коммандоc и их 
численный состав растет и будет ра-
сти из года в год. Созданы и другие 
вооруженные подразделения спецна-
за, подготовка которых ведется кру-
глосуточно. Боеспособность нашей 
армии растет, оснащение ее техни-
кой обеспечивается и будет обеспечи-
ваться на должном уровне. Армения 
и любая стоящая за ней страна долж-
ны знать, что с нами невозможно бу-
дет разговаривать языком шантажа 
и ультиматума. Мы готовы, способ-
ны дать любой ответ и всегда долж-
ны быть готовы к этому. 

Параллельно с этим мы должны 
ускорить развитие отечественного 
военно-промышленного комплекса. 
В нынешнем году на эти цели выделе-
ны крупные средства, они будут вы-
делены и в следующем году. На всех 
наших военных заводах проводятся 
масштабные модернизационные ра-
боты. Производятся новое оборудо-
вание, техника, оружие и боеприпа-
сы. Создание новых производствен-
ных участков с участием нескольких 
иностранных партнеров уже перешло 
в практическую плоскость. Навер-
ное, в ближайшие пару лет наш во-
енно-промышленный комплекс ста-
нет крупнее как по ассортименту, так 
и по качеству выпускаемой продук-
ции. Здесь преследуется несколько 
целей. Прежде всего, создание оте-
чественного военно-промышленного 
комплекса является демонстрацией 
мощи и развитости отдельно взятой 
страны. Во-вторых, нам нужно умень-
шить зависимость от внешних источ-
ников. Конечно, полностью устранить 
эту зависимость не удастся. Об этом 
тоже следует знать. Но мы должны 
максимально обеспечить себя про-
дукцией местного производства. Тех-
нологические инновации в этой об-
ласти, особенно в наше время, укре-
пят наш общий интеллектуальный 
потенциал, поскольку задействован-
ные в этой сфере кадры строят и бу-
дут строить свою работу на совершен-
но новых технологических и методо-
логических основах. Будут созданы 
тысячи новых рабочих мест. Все это 
не только наши планы, но и уже реа-
лизуемые проекты. Естественно, нет 
нужды раскрывать детали этих про-
ектов. Но должен сказать, что это так-
же составит одну из наших главных 
задач на ближайшие годы. 

Еще одним фактором является то, 
что сегодня ведущие страны мирово-
го рынка вооружений заняты своими 
делами. Они больше стремятся удов-
летворить свои внутренние потребно-
сти. Поэтому на мировом рынке воо-
ружений возник естественный дефи-
цит. Это нам тоже следует учитывать. 
В то же время эта отрасль позволит 
нам расширить географию экспор-

та нашей военно-технической про-
дукции. Сегодня Азербайджан экс-
портирует продукцию ВПК в десят-
ки стран, и эта география с каждым 
годом расширяется. Это является со-
ставной частью наших переговоров 
со многими странами, в том числе 
в сфере экономики и инвестиций. 
В ближайшем будущем мы станем 
важным игроком на мировом рын-
ке вооружений, и у нас есть для это-
го возможности.

Вы прекрасно знаете, что недав-
но мы объявили эту сферу откры-
той и для частного сектора, и я рад, 
что частный сектор положительно от-
кликнулся на мой призыв. Несколько 
местных азербайджанских компаний, 
частных компаний, уже участвуют 
в развитии военно-промышленного 
комплекса, естественно, с условием 
получения лицензий соответствую-
щих госучреждений. Таким образом, 
это позволит нам через несколько лет 
производить продукцию в этой от-
расли на миллиарды долларов. 

Следующая важная задача связа-
на с защитой наших границ. Я уже не-
сколько раз доводил свое мнение по 
этому поводу до широкой обществен-
ности. В настоящее время на нашей 
условной границе с Арменией ведут-
ся инженерные работы. В то же вре-
мя наша граница с другими соседями 
должна быть оснащена современной 
инфраструктурой.

После второй Карабахской  
войны протяженность нашей ус-
ловной границы с Арменией, кото-
рая в свое время находилась под ок-
купацией, составляет более 500 кило-
метров. Причем рельеф и география 
этой условной границы очень слож-
ны, она проходит по местам с очень 
сложными климатическими условия-
ми, и нести там службу не так-то про-
сто. Некоторые наши пункты распо-
ложены на высоте более 3 тысяч ме-
тров. Несмотря на это, наши военные 
позиции вдоль границы укрепляются. 
Мы закрепляемся на условной грани-
це, потому что со стороны Армении 
можно в любой момент ожидать лю-
бую провокацию. Армянская сторона 
массово вооружается и в то же время 
проводит военные учения с зарубеж-
ными странами, причем с крупными 
державами. Из западных стран в Ар-
мению отправляются оружие и бо-
еприпасы. В некоторых случаях это 
происходит явно, как в случае воен-
ного сотрудничества между Франци-
ей и Арменией, а в некоторых - тай-
но. Однако нам нужно знать все уже 
сейчас. И мы знаем, кто, когда и что 
переправляет в Армению, какие воен-
но-транспортные самолеты призем-
ляются в аэропортах Армении и ка-
кая военная продукция перевозится 
в Армению на этих грузовых само-
летах. То есть планы некоторых за-
падных стран настроить Армению 
против нас очевидны. Конечно, их не 
интересует армянский народ. Армян-
ский народ для них всего лишь ин-
струмент, средство, позволяющее дер-
жать Азербайджан под постоянным 
давлением, использовать территорию 
Армении для создания источников 
угрозы для Азербайджана и других со-
седей Армении и таким образом обе-

спечивать свои собственные интере-
сы. То есть эта методика достаточно 
проста. Но они также должны знать, 
что мы этого не допустим. Я уже от-
мечал, что если мы увидим реальную 
угрозу, то нам не составит большого 
труда уничтожить ее на любой тер-
ритории. Пусть все знают это. Охра-
на границ осуществляется и должна 
осуществляться визуальными, инфра-
структурными и технологическими 
средствами. Но мы все должны знать, 
что это очень большая, широкомас-
штабная задача.

Одним из важных условий являет-
ся укрепление наших границ и с дру-
гими соседями, и уверен, что граж-
дане Азербайджана также с пони-
манием относятся к этому вопросу. 
Наши сухопутные границы все еще 
закрыты, то есть для поездок граж-
дан. Мы понимаем, что это создает 
определенные трудности, но и сегод-
няшняя геополитическая ситуация 
тоже у всех на виду. Для обеспечения 
внутренней безопасности это един-
ственный правильный шаг. В связи 
с внутренней безопасностью прини-
маются все необходимые меры. Есть 
и угрозы - реальные и потенциаль-
ные. Соответствующие структуры ак-
тивно работают для устранения этих 
угроз. Общественность также в нуж-
ном объеме ставится в известность 
по этому вопросу, информируется. 
Но поскольку эта область является 
очень чувствительной, считаю, что 
граждане Азербайджана понимают, 
что много говорить об этом было бы 
неуместным и вредным. Но я с пол-
ной уверенностью могу сказать: то, 
что последние годы наши сухопутные 
границы остаются закрытыми, спас-
ло нас от очень больших катастроф. 
Даже сегодня, когда границы оста-
ются закрытыми, предпринимаются 
опасные действия и они пресекаются. 
Поэтому охрана границ защитит нас 
от внешних рисков. В Азербайджане 
внутренних рисков нет. На протяже-
нии долгих лет в Азербайджане обе-
спечиваются безопасность, спокой-
ствие, и стабильность может служить 
примером для всего мира. Все знают, 
что ни одно государство не может 
развиваться без стабильности. Сегод-
ня все прекрасно видят положение 
стран с нарушенной стабильностью 
и их судьбу. Стабильность - это глав-
ное условие для безопасности, разви-
тия, привлечения иностранных инве-
стиций. Все другие меры, связанные 
с безопасностью, нами обеспечива-
ются на должном уровне. Азербайд-
жан - сильное государство, и наша 
мощь год от года растет.

Другой важный вопрос связан 
с идеологической безопасностью, 
и мы и здесь всегда должны быть 
внимательными, поскольку идео-
логические провокации против нас 
продолжаются. Правда, они до се-
годняшнего дня не дали никаких ре-
зультатов, потому что им противо-
стоят сильная воля нашего народа 
и наш национальный дух. Никакая 
идеологическая провокация не может 
здесь пустить корни. Но, вместе с тем, 
это не должно нас расслаблять. По-
этому мы всегда должны быть гото-
вы к этому, должны разоблачать все 
грязные игры, ведущиеся против нас, 
и мы это делаем как официально, так 
и на общественном и медиапростран-
стве. Считаю, что азербайджанский 
народ сегодня все прекрасно видит, 
прекрасно знает - кто наш друг, а кто 
наш враг. Основной критерий - отно-
шение стран к восстановлению на-
шего суверенитета. Далеко идти не 
нужно. Кто нас поддержал, кто по-
здравил с восстановлением нашего 
суверенитета - это наши друзья. Кто 
выступил и выступает против этого 
- они не могут быть нашими друзь-
ями. Во время оккупации это было 
не столь ясно. То есть нам это было 
ясно, а широкой общественности - 
нет, потому что в свое время ино-
странная пропаганда пустила такие 
корни в Азербайджане, причем не 
из одного источника, а из несколь-
ких. Конкурирующие друг с другом 
внешние силы и зарубежные страны 
пытались довлеть в общественном 
мнении в Азербайджане. Они хоте-
ли, организовав посредством своих 
подручных любую провокацию в на-
шем медиапространстве, изменить 
ситуацию в свою пользу. То есть та-

ких попыток было много, но силь-
ная воля и единство нашего наро-
да не допустили этого. Это продол-
жается и сегодня. Поэтому еще раз 
говорю, есть очень простые крите-
рии. Кто вместе с нами радуется воз-
вращению Карабаха Азербайджану, 
тот наш друг, брат. Как может быть 
нашим другом тот, кто разочарован 
этим и сегодня вновь хочет подбо-
дрить сепаратистов, приглашает их 
в зарубежные страны, выдает им визы, 
ведет с помощью различных инстру-
ментов клеветническую кампанию 
против нас? Поэтому сегодня все это 
еще более очевидно и ясно. Потому 
что, еще раз говорю, в период оккупа-
ции против нас не было столь откро-
венных провокационных шагов. Так 
как эта оккупация вполне устраивала 
силы, настроенные против нас, - чтобы 
Азербайджанское государство всег-
да находилось под давлением, всегда 
нуждалось в каких-то посредниках, 
чтобы наш народ всегда испытывал 
моральные страдания, страдания от 
проблемы беженцев. Чтобы понять 
чувства народа, потерявшего свои 
земли, не нужно обладать большим 
умом. То есть мы избавились от этой 
беды и маски антиазербайджанских 
сил, настроенных против нас, момен-
тально были сорваны. И мы это се-
годня видим. Я считаю, что нет необ-
ходимости называть имена. Все всё 
видят. Поэтому вопросы идеологи-
ческой безопасности всегда должны 
быть в центре внимания и государ-
ственных структур, и законодатель-
ного органа, и общественных акти-
вистов. Мы, конечно же, предприни-
маем и будем предпринимать шаги 
в связи с этим вопросом.

Хотел бы затронуть еще один во-
прос. Я сказал об этом три дня назад 
на открытии Карабахского универ-
ситета в Ханкенди, хочу сказать еще 
раз. Это диктует важность вопро-
са. Воспитание молодого поколения 
в национальном духе - это не просто 
слова. Это основной гарант будущего 
развития Азербайджана, потому что 
странами управляют люди. От этого 
в большой степени зависят и мысли 
людей, их помыслы, смелость или же, 
наоборот, отрицательные качества, 
и ситуация, в которой оказываются 
страны. Поэтому необходимо воспи-
тать такое молодое поколение, которое 
было бы и образованным, и грамот-
ным, и в то же время привязанным 
к Родине. Оно не должно поддавать-
ся внешнему влиянию, должно быть 
гордым. Ведь кто, как не наш народ, 
должен быть гордым после наших 
славных войн - второй Карабахской 
войны и антитеррористической опе-
рации?! Кто смог, неся потери, - да 
упокоит Аллах души наших шехи-
дов, - завоевать эту блестящую По-
беду всего за 44 дня? В результате ан-
титеррористической операции, про-
должавшейся всего несколько часов 
под большим внешним давлением, - 
я уже не говорю о других факторах, 
- в Азербайджане был искоренен се-
паратизм. Кто бы мог это сделать? То 
есть азербайджанский народ боль-
ше всех вправе гордиться своей стра-
ной, собой.

Еще раз говорю, поэтому мы, все 
общество, всегда должны быть внима-
тельными. Я сказал об этом и в Хан-
кенди: основной источник воспита-
ния – семья и школа. Это – основа. 
Естественно, общество, господству-
ющие в обществе общая атмосфе-
ра, как говорится, климат – все это 
оказывает серьезное влияние на со-
знание, будущее молодого поколе-
ния. Поэтому этот вопрос постоян-
но должен находиться в центре вни-
мания. Уверен, что так и будет. В том 
числе и наши депутаты, естественно, 
в ходе встреч со своими избирателя-
ми всегда должны сохранять этот во-
прос в центре внимания.

Конечно же, восстановление Ка-
рабаха и Восточного Зангезура яв-
ляется важной задачей для каждо-
го из нас.

Если я начну перечислять то, что 
сделано после Второй Карабахской 
войны, то тогда должен выступать 
перед вами несколько часов. Про-
сто хочу довести до вашего внима-
ния и внимания общественности не-
сколько цифр.
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Средства, которые потрачены на 
возрождение Карабаха и Восточного 
Зангезура после окончания войны и ко-
торые планируется потратить до кон-
ца этого года, составляют 19 млрд ма-
натов. Абсолютное большинство этих 
средств потрачено на инфраструктур-
ные проекты. В то же время прово-
дится работа для возвращения быв-
ших переселенцев, в Карабахе и Вос-
точном Зангезуре уже разместились 
более восьми тысяч бывших пересе-
ленцев, и их число с каждым месяцем, 
с каждым годом будет расти.

Очень широкий масштаб приоб-
рела реализация инфраструктурных 
проектов. Построено уже 3 тысячи 
километров автомобильных дорог. 
Среди проектов предусмотрены 45 
тоннелей, протяженность которых 
составляет 70 километров. То есть 
прокладывать тоннели, дороги в го-
рах - вопрос непростой. Планирует-
ся строительство 450 мостов. Введены 
в строй железные дороги, два между-
народных аэропорта. Наращивается 
энергетический потенциал, в течение 
трех лет сданы в эксплуатацию гидро-
электростанции мощностью 270 ме-
гаватт, и этот процесс продолжает-
ся. Школы, больницы, социальные  
объекты, закладываются села. Словом, 
ведется широкомасштабная работа 
для возрождения Карабаха и Восточ-
ного Зангезура. Я не знаю, проводи-
лись ли в какой-либо стране подоб-
ные восстановительные работы или 
нет, но данный факт свидетельствует 
и о том, что это всегда было для нас 
важным вопросом, - новые поселки 
для вынужденных переселенцев за-
кладывались и в период оккупации, 
и особенно в нынешних условиях.

Проводится практическая рабо-
та для охраны нашего культурного, 
исторического наследия, восстанав-
ливаются исторические памятники. 
Заново отстроены 7 мечетей, разру-
шенных армянами. Продолжается 
строительство 8 мечетей. Музеи По-
беды, музеи оккупации, парки Побе-
ды - то есть проведение столь широ-
комасштабных работ на этой геогра-
фии, еще раз говорю, действительно 
демонстрирует большие возможно-
сти нашего народа, и речь здесь идет 
не только о финансовых средствах. 
Построенное нами государство в то 
же время обладает техническими воз-
можностями. Готовятся и кадры, по-
тому что выполнение этой работы - 
прокладка зимой в горах, высота ко-
торых превышает 3 тысячи метров, 
линии электропередачи - действи-
тельно требует большого професси-
онализма. То есть вот потенциал на-
шей страны. Мы к этому готовы. Мы 
приступили к этому сразу же после 
освобождения наших земель. Скажу 
больше: 44-дневная вторая Карабах-
ская война еще не закончилась, а мы 
уже начали строительство дорожной 
инфраструктуры в Агдеринском рай-
оне. Конечно, в предстоящие годы ра-
боты будут идти еще более ускорен-
ными темпами. В ближайшее время 
в Меджлисе будет обсуждаться бюд-
жет следующего года. Уверен, что де-
путаты утвердят планы правительства, 
предусмотренные для Карабаха и Вос-
точного Зангезура, и мы обеспечим их 
реализацию. Конечно, для того, что-
бы выполнить всю эту работу, нужны 
экономические возможности, потому 

что, должен сказать и это, мы всю ра-
боту выполняем за свой счет. До сих 
пор нам в восстановительных рабо-
тах оказали помощь братские страны 
Узбекистан и Казахстан. В городе Фи-
зули построены школа и Центр дет-
ского творчества. В настоящее время 
Кыргызская Республика занимается 
строительством школы в Агдамском 
районе. И все. Кроме этого нам ни од-
ного камня, как говорится, бесплат-
но не дали. Всю эту работу мы выпол-
няем за свой счет. В мире есть мно-
жество донорских организаций, но 
они, как говорится, безучастны к это-
му вопросу, хотя тысячи иностранных 
представителей видели эту большую 
территорию в таком положении. Ви-
деть и никакой практической рабо-
ты не выполнить - это еще раз гово-
рит о том, что необходимо учитывать 
отношение к нам. Это еще раз долж-
но показать нам, что мы можем пола-
гаться только на собственные силы, 
на свой потенциал.

Считаю, что в экономической сфере 
показатели этого года положительные. 
За восемь месяцев экономика выросла 
более чем на 4 процента. В ненефтя-
ном секторе рост составил 7 процен-
тов. В последние годы мы по моему по-
ручению с каждым годом сокращали 
наш внешний долг, сегодня он состав-
ляет всего 7,5 процента валового вну-
треннего продукта. Мы, можно ска-
зать, вернули все основные кредиты. 
Если взять в абсолютных цифрах, наш 
долг составляет примерно 5,3 милли-
арда долларов и мы можем вернуть 
его за один день. Больше не хочу срав-
нивать нас с какой-либо страной, но 
приведу лишь одну цифру: в некото-
рых развитых странах, в том числе 
тех, которые хотят читать нам лекции, 
внешний долг составляет 100 процен-
тов внутреннего валового продукта, 
а то и больше. Это просто в качестве 
небольшой справки.

Конечно, для того, чтобы осуще-
ствить наши будущие планы, в том 
числе улучшать социальное благосо-
стояние граждан, экономика должна 
постоянно развиваться, потому что 
начиная с 2018 года, мы реализова-
ли 4 пакета социальных реформ. Их 
сумма составляет 7 миллиардов ма-
натов и они охватывают 4 миллиона 
человек. За последние пять лет ми-
нимальная заработная плата в Азер-
байджане выросла в 2,7 раза, а мини-
мальная пенсия - в 2,5 раза. Должен 
также сообщить, что уже дано указа-
ние со следующего года вновь повы-
сить минимальную заработную пла-
ту и пенсию.

То есть эта социально ориентиро-
ванная политика еще раз демонстри-
рует нашу общую политику, наши на-
мерения. Конечно, основным условием 
для того, чтобы в будущем проводить 
политику в этом направлении, явля-
ются диверсификация экономики, раз-
витие ненефтяного сектора, расшире-
ние местного производства. Сегод-
ня во всех регионах нашей страны, 
в том числе в Карабахе открывают-
ся новые производственные участ-
ки. Также состоялось открытие заво-
да по производству воды «Истису», 
имеющего большое символическое 

значение, и «Истису» уже украшает 
наши столы. Это действительно имеет 
большой символический смысл, в то 
же время является восстановлением 
исторической справедливости, потому 
что функционировавшие в свое вре-
мя, в советский период и завод, и са-
наторий были разрушены армянами.

Хотел бы затронуть вопрос норма-
лизации отношений с Арменией. Еще 
раз хочу отметить, что после второй 
Карабахской войны именно по ини-
циативе Азербайджана были начаты 
мирные переговоры. В то время ни 
у Армении, ни у других стран вооб-
ще не было сформировавшегося мне-
ния о будущем. Это была наша ини-
циатива. Увидев через некоторое вре-
мя, что она остается безответной, мы 
уже представили основные базовые 
принципы, обнародовали их, и про-
цесс начался. Но что мы видим? Ви-
дим, что Армения искусственно за-
тягивает этот вопрос. Потому что 
с момента отправки нашего первого 
проекта в Армению по сегодняшний 
день произошло десять обменов ком-
ментариями, и каждый раз согласо-
вывались определенные положения, 
то есть в этом деле был прогресс. Мы 
должны говорить это так, как есть. Но 
вместе с тем, по прошествии месяцев 
мы, естественно, ждали, что Армения 
оперативнее и быстрее будет предо-
ставлять нам свои комментарии. Од-
нако мы увидели, что все происходит 
с точностью до наоборот. Нам при-
шлось ждать 70 дней, прежде чем мы 
получили от них последний вариант. 
24 июня им были отправлены наши 
комментарии, а они направили нам 
ответ в конце августа или в начале 
сентября. В чем заключался этот от-
вет? Все несогласованные положения 
были исключены из их варианта мир-
ного договора. То есть столь прими-
тивный и неадекватный шаг, честно 
говоря, был неожиданным. Исключен-
ные из текста положения, то есть по-
ложения, которые они хотят исклю-
чить, важны. Без них мирный дого-

вор будет неполным. Поэтому столь 
неискреннее отношение, естествен-
но, заставляет нас задуматься. Если 
мы к тем факторам, которые я уже 
отметил, добавим и эти факторы, то 
увидим, что как стремительное воо-
ружение, реваншистские тенденции, 
так и попытки покровителей Арме-
нии вновь реанимировать карабах-
скую тему, направив это против нас, 
неадекватное и неискреннее отноше-
ние в ходе работы над мирным дого-
вором, тактика затягивания време-
ни и другие моменты дают основа-
ние сказать, что Армения на самом 
деле не хочет мира. Она хочет затя-
нуть время, и использовав это вре-
мя, сформировать военный потенци-
ал при поддержке своих зарубежных 
покровителей. Представители неко-
торых европейских стран, не только 
европейских, но и других западных 
стран, уже начали работать в армии 
Армении. На нашей границе незакон-
но создана так называемая «европей-
ская мирная» или, как ее там, «наблю-
дательная» миссия. Хотя это является 
нарушением достигнутых договорен-
ностей. Я хочу напомнить и Европей-
скому Союзу, и Армении, что на встре-
че в Праге в 2022 году была достигнута 
договоренность - да, и мы дали согла-
сие, - что на стороне Армении в на-
правлении условной границы будет 
размещена малочисленная наблюда-
тельная миссия всего на два или три 
месяца. То есть это было согласовано 
с нами. Но затем они продлили ее без 
нашего согласия, увеличили ее чис-
ленность, включив в нее представи-
телей Канады, и фактически эта мис-
сия является миссией НАТО. После 
этого против нас стала проводиться 
политика «биноклевой дипломатии». 
День и ночь приезжали иностранные 
представители и разглядывали нас 
в бинокль. Что они хотели нам пока-
зать?! Что это за демонстрация, что за 
дешевое шоу?! Все эти факторы долж-
ны заставить нас серьезно задумать-
ся и, конечно, заставляют задуматься. 

Поэтому, если им не нужна нормали-
зация с Арменией, то значит ее не бу-
дет. В любом случае, мы ни на шаг не 
отступим от нашей позиции. Пусть 
кто что хочет говорит. Посредники 
нам тоже не нужны. Правда, сейчас 
мы не возражаем против некоторых 
предложений посредничества чисто 
из политической вежливости. Но на 
самом деле посредники нам не нуж-
ны. Мы с Арменией провели дели-
митацию границы без посредников. 
Просто заявили им, что 4 села Газах-
ского района должны быть возвра-
щены нам без каких-либо оговорок. 
В последний раз я сказал это в февра-
ле нынешнего года. Считаю, что эти 
слова были очень вескими, и после 
этого без каких-либо посредников, 
выдвижения условий четыре села Га-
заха, которые находились под оккупа-
цией, нам были возвращены. Таким 
образом, мы начали не только дели-
митацию, но и демаркацию. Поэто-
му и в переговорах нам не нужны ни-
какие посредники. Пусть и Армения 
на это не рассчитывает. Пусть вообще 
ни на кого не рассчитывает. Если они 
хотят жить на этой географии и жить 
в условиях безопасности, то должны 
внести серьезные коррективы в свою 
политику в отношении соседей. Это 
во-первых. Во-вторых, ни они, ни те, 
кто за ними стоит, никогда не долж-
ны забывать 30-летнюю оккупацию. 
Но они хотят забыть и заставить за-
быть, словно этой оккупации не было. 
Нельзя забывать итогов второй Ка-
рабахской войны. Армия Армении 
была разгромлена. Армения подпи-
сала акт о капитуляции. После это-
го я отдал приказ и славное побед-
ное шествие Азербайджанской армии 
было остановлено. Сегодняшние ре-
алии еще раз показывают, насколько 
это был правильный шаг. Последую-
щие события тоже налицо. Наконец, 
не должно быть забыто и 20 Сентя-
бря - день полного восстановления 
нашего суверенитета. Эта историче-
ская правда всегда должна быть и на 
столе переговоров.

После Второй мировой войны ни-
кто не предлагал фашистской Германии 
мирный договор. Фашистская Герма-
ния была разделена на несколько ча-
стей, капитулировавшее фашистское 
государство было наказано. А здесь 
капитулировавшее фашистское го-
сударство не только не было наказа-
но, им даже предоставляются все пре-
ференции. Сейчас Америка выделяет 
им 250 миллионов долларов, которые 
они будут использовать для своих вну-
тренних целей, а на сэкономленные 
деньги приобретут оружие, чтобы нас 
убивать. Кто несет и будет нести от-
ветственность за это? Те, кто дал им 
эти деньги. В том числе и так назы-
ваемый «Европейский фонд мира». 
Посмотрите на уровень лицемерия. 
Фонд, предназначенный для воору-
жения, называют Фондом мира, Ар-
мения им пользуется и бесплатно по-
лучает оружие у Франции. Эти сред-
ства тоже не выплачиваются из других 
мест. Поэтому это серьезный вопрос, 
и мне не хотелось бы много об этом 
говорить. Просто наши условия оста-
ются в силе. Те, кто вооружает Арме-

нию, должны знать, что они будут нести 
прямую ответственность за все буду-
щие события и, естественно, офици-
альным территориальным претензи-
ям к нам должен быть положен конец. 
Их конституция должна быть изме-
нена, а Минская группа также долж-
на быть упразднена.

Вы знаете, в период оккупации боль-
шая часть нашей внешней политики, 
естественно, была нацелена на это на-
правление. А теперь, после нашей исто-
рической Победы мы более свободны 
в нашей внешней политике, и в свя-
зи с этим я хотел бы сказать несколь-
ко слов: независимая, принципиаль-
ная внешняя политика - наше главное 
направление. Мы никогда и никому 
ничего плохого не делали, никогда не 
вмешивались в чьи-либо дела. Но мы 
всегда преподавали урок тем, кто хо-
тел вмешиваться в наши дела, чтобы 
они этого не делали. Такие попытки 
есть и будут. Правда, они незначитель-
ны, но этот фактор, конечно, всегда 
будет учитываться в нашей внешней 
политике. На любое желание сотруд-
ничать с нами в двустороннем фор-
мате на основе взаимного уважения 
мы откликнемся с удвоенным жела-
нием. Но если кто-то считает, что мо-
жет диктовать нам что-то, безоснова-
тельно обвинять нас в чем-либо или 
очернять нас какими-либо средства-
ми, а взамен ожидать нашей дружбы 
с ними, как ни в чем не бывало, то 
это ошибочное представление, этого 
не будет! Азербайджан давно зареко-
мендовал себя как достойное и гордое 
государство. Особенно после нашей 
исторической Победы наш междуна-
родный авторитет возрос в несколько 
раз. Наши международные позиции 
укрепились, международная обще-
ственность с нами. Некоторые запад-
ные страны считают, что международ-
ная общественность - это только они, 
и, не хочу сказать их приспешники, 
то есть зависимые государства. Нет, 
международная общественность - это 
все страны мира, и эти страны едино-
гласно за нас проголосовали. Прове-
дение COP29 в Азербайджане являет-
ся решением, принятым единогласно 
почти 200 странами, и является важ-
ным фактором, демонстрирующим 
наш международный авторитет и ува-
жение к нам. Во внешней политике 
и впредь не будет ни шагу назад. Чис-
ло наших друзей растет на всех конти-
нентах. Сейчас, после второй Карабах-
ской войны и восстановления наше-
го суверенитета мы будем проводить 
более активную внешнюю политику. 
Ныне устанавливаются очень серьез-
ные контакты с регионами, где ранее 
нас не было, рассматриваются инве-
стиционные проекты, в то же время 
появляются новые возможности для 
сотрудничества в различных сферах. 
Естественно, наши отношения с на-
шими традиционными партнерами 
и друзьями сохраняются, развивают-
ся и будут развиваться.

Конечно, перед страной стоит мно-
го других задач. Хочу еще раз поздра-
вить членов Милли Меджлиса с на-
чалом деятельности парламента седь-
мого созыва. Желаю всем вам успехов 
и здоровья. Спасибо.

Состоялось первое заседание Милли Меджлиса Азербайджанской Республики VII созыва

Баку с оптимизмом смотрит в будущее

23 сентября Президент Азер-
байджанской Республики  
Ильхам Алиев принял заместите-
ля премьер-министра Республики 
Узбекистан Джамшида Ходжаева.

Выразив благодарность за прием, 
Джамшид Ходжаев в первую очередь 
передал главе нашего государства при-
ветствия и наилучшие пожелания Пре-
зидента Республики Узбекистан Шав-
ката Мирзиёева.

Президент Ильхам Алиев поблаго-
дарил за приветствия, попросил пере-
дать и его приветствия Шавкату Мир-
зиёеву.

Джамшид Ходжаев подчеркнул, 
что в Узбекистане радуются большим 
успехам Азербайджана, достигнутым 
благодаря дальновидной политике Пре-
зидента Ильхама Алиева. Он передал 
поздравления по случаю 20 Сентября 
- Дня государственного суверенитета 
Азербайджана.

Отметив, что Азербайджан зани-

мает достойное место среди ведущих 
для Узбекистана стран, гость подчер-
кнул, что наша страна обладает небы-
валым авторитетом как в регионе, так 
и в мире. Он отметил, что в Узбекиста-
не с интересом следят за масштабны-
ми работами по реконструкции и вос-
становлению, проводимыми мудры-
ми решениями Президента Ильхама 
Алиева на освобожденных терри-
ториях, в том числе в исторических  

городах Шуша и Ханкенди.
Джамшид Ходжаев сказал, что его 

визит в нашу страну вместе с бизнес-
менами связан с выполнением поруче-
ний президентов Азербайджана и Уз-
бекистана.

Президент Ильхам Алиев с удов-
летворением вспомнил свой государ-
ственный визит в Узбекистан, а также 
состоявшийся ранее визит Президента 
Узбекистана в Азербайджан. Коснув-

шись значения  встречи с бизнесмена-
ми двух стран в ходе государственного 
визита в Узбекистан, Президент Азер-
байджана с удовлетворением отметил 
желание активно работать над инве-
стиционными проектами. В этом кон-
тексте Президент Ильхам Алиев под-
черкнул, что созданный совместный 
инвестиционный фонд уже обеспечен 
конкретными проектами.

Сказав, что он с нетерпением ждет 
предстоящих встреч со своим дорогим 
братом Шавкатом Мирзиёевым, Прези-
дент Азербайджана отметил важность 
встреч глав двух государств с точки 
зрения реализации вопросов повест-
ки дня сотрудничества.

Президент Ильхам Алиев выра-
зил уверенность, что визит замести-
теля премьер-министра Узбекистана 
в нашу страну послужит расширению 
сотрудничества.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями о перспективах двусторонних 
отношений.

Конкретные проекты - залог успеха
Президент Ильхам Алиев принял заместителя премьер-министра Узбекистана

Уважаемый господин Президент! 
Рад поздравить Вас и народ Азер-

байджана с 30-й годовщиной под-
писания «Контракта века», кото-
рый помог Азербайджану стать 
важным поставщиком энергии.

Празднование этой даты в год, 
когда Азербайджан будет прини-
мать COP29, имеет особое значе-
ние. Приверженность Азербайджа-
на глобальному энергетическому 
переходу основана на продолжа-
ющейся десятилетиями истории 
Вашей страны как надежного пар-
тнера в энергетическом секторе. 

Мы приветствуем Ваши уси-
лия по использованию возобнов-
ляемой энергии и развитию марш-
рутов экспорта «зеленой» энергии, 
которые могут укрепить ведущую 
роль Азербайджана и трансфор-
мировать регион.

«Контракт века» является дока-
зательством того, чего мы можем 
достичь, работая вместе.

Как я отметил во время нашего 

сегодняшнего телефонного разго-
вора, Соединенные Штаты Амери-
ки готовы расширять сотрудниче-
ство, взаимодействовать по различ-
ным важным вопросам, включая 
глобальный энергетический пе-
реход и энергетическую повест-
ку Азербайджана. 

С уважением 

Энтони БЛИНКЕН,
государственный  

секретарь США

Президенту Азербайджанской Республики
Его превосходительству

господину Ильхаму Алиеву
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Обратите внимание на вольность 
трактовки событий - лживый по сути 
документ гласит, что помощь Вашинг-
тона «не может быть предоставлена 
правительству Азербайджана до тех 
пор, пока оно не предпримет демон-
стративных шагов по прекращению 
блокады и прочей силы против Арме-
нии и «Нагорного Карабаха». 

Президент Ильхам Алиев по этому 
поводу философски иронично выска-
зался 20 июля во время открытия Вто-
рого Шушинского глобального медиа-
форума на тему «Разоблачение ложных 
нарративов: борьба с дезинформаци-
ей». «Сложилась абсолютно абсурдная 
ситуация: наша страна из-за армян-
ской агрессии столкнулась с гумани-
тарным кризисом, депортацией мил-
лиона людей, полным разрушением ок-
купированных территорий, при этом 
США ввели санкции в отношении офи-
циального Баку. Понятно, в то время 
мы только восстановили государствен-
ную независимость и у нас не было до-
ступа к международным СМИ. Пона-
чалу нам казалось, что мы не можем 
объяснить ситуацию, просветить тех, 
кто принимает решения, но оказалось, 
что им выгодно представить ситуа-
цию в искаженном свете. Потому луч-
ший способ справиться с предубежде-
ниями - пригласить журналистов ве-
дущих глобальных СМИ, в том числе 
в Карабах, чтобы они увидели, кто 
мы, каковы наши планы и ожидания, 
какую страну мы хотим построить, 
удалось нам это или нет. Конечно, все 
мы субъективны, но журналисты не-
сут особую ответственность, так 
как их посылы и то, как они освеща-
ют события, во многих случаях вли-
яют на жизнь населения планеты», - 
заявил глава государства. 

Похоже, слова об ангажированно-
сти представителей политического ис-
теблишмента коллективного Запада 
будут актуальными еще долгие деся-
тилетия, так как для них важно не вы-
явить объективную реальность, а про-
тивопоставить «христианский» мир 
исламу, и особенно тюркскому миру. 

Взять, например, обзорную  
статью недельной давности нового гла-
вы МИД Великобритании Дэвида Лэм-
ми об объединении интересов Вашинг-
тона и Лондона на украинском треке. 
Впрочем, она касается неоднородно-
сти векторов развития многих регио-
нов мира, в том числе на постсоветском 
пространстве, и в ней лидер внешне-
политического направления Туманно-
го Альбиона среди прочего обронил 
фразу «Азербайджану удалось осво-
бодить территорию, которую он по-
терял в начале 1990-х годов». 

С нашей стороны к такого рода вы-
сказыванию вроде есть нарекания, но 
она приемлема с учетом того, каким 
видится Южный Кавказ из Лондона, 
с учетом его дипломатических тради-
ций и приоритетов. Так нет, на «непра-
вильного» министра тут же буквально 
набросились французские и прочие кол-
леги со всех сторон, назвав его и «бес-
сердечно-невежественным» чинушей, 
и политиком, допустившим «оплош-
ность», чуть не приведшей к «дипло-
матическому скандалу». 

Просто диву даешься, понимая, 
что все эти нападки осуществляются 

исключительно по той лишь причи-
не, что он констатировал факт осво-
бождения Азербайджаном собствен-
ных земель. Европейские «правильные 
заступники христианства» настаивают 
на том, чтобы британский глава МИД 
употреблял набившие оскомину фра-
зы о так называемой «блокаде», «опе-
рации по этнической чистке» и «воен-
ных преступлениях Баку по отноше-
нию к самоопределению карабахских 
армян». Кстати, единый фронт «индо-
европейской» или, если угодно серд-
цу американцев, «евроатлантической» 
цивилизации видится на расстоянии 
и все становится на места, в том чис-
ле, прошлогодние сентябрьские потуги 
МИД Франции и Госдепа США прота-
щить нелогичные резолюции о «вто-
рой попытке геноцида армян» через 
Совбез ООН. 

То есть все как всегда: налицо бо-
лее чем вековые потуги Белого дома 
и Елисейского дворца, благодаря ко-
торым кормится и «распухло» армян-
ское лобби, настроить международное 
сообщество против Азербайджана. 

С древнеримских времен извест-
но, что «деньги не пахнут», особенно 
те, что отмыты в политической пра-
чечной, поэтому ангажированные ди-
пломаты и журналисты коллективного 
Запада даже не удосуживаются взгля-
нуть правде в глаза, разбрасываясь за-
казными выступлениями и материа-
лами направо и налево. Но это их про-
блема - мы вроде неоднократно видели, 
как «вечные друзья» Армении, вроде 
Расмуссена, Кайли, Менендеса, Окам-
по, Шиффа постепенно сходили с меж-
дународной авансцены, будучи обви-
ненными в коррупции. 

В сухом остатке неизменно торже-
ствуют правда и историческая спра-
ведливость, основанные на принципах 
международного права, а они заклю-
чаются в том, что 19-20 сентября 2023 
года менее чем за сутки раз и навсегда 
обезврежены вооруженные формиро-
вания сепаратистов и армянской ар-
мии в Карабахском регионе Азербайд-
жана. Это стало возможным благода-
ря выверенным профессиональным, 

решительным и искусным действиям 
Национальной армии и готовности го-
сударства полагаться именно на сво-
их бойцов, а не выпрашивать разреше-
ния у той или другой сверхдержавы. 

Для ведущих экспертов уже год на-
зад это событие выглядело поворотным 
моментом в истории страны и всего ре-
гиона. Однако, как это часто случается, 
некоторые его аспекты становятся бо-
лее понятными по мере нашего отда-
ления от произошедшего. Тем более, 
что ключевые тенденции того време-
ни лишь усилились. 

Президент Ильхам Алиев в январ-
ском интервью отечественным телека-
налам, характеризуя значимость пол-
ного государственного суверенитета, 
сказал: «Мы все хотели восстановить 
нашу территориальную целостность 
как можно скорее, но и 30 лет, с исто-
рической точки зрения, - не такой уж 
большой срок. За этот период в ходе 
переговорного процесса было выдвину-
то множество предложений, на осно-
ве которых несколько районов были бы 
возвращены нам бескровно, туда вер-
нулись бы бывшие переселенцы, норма-
лизовалась бы ситуация на местах. Но 
мы хотели минимизировать внешнее 
давление и решить раз и навсегда обще-
национальный вопрос полного восста-
новления территориальной целостно-
сти и государственного суверенитета, 
чтобы в нашей стране не было сепа-
ратистского логова. Я рад, что нам 
всем посчастливилось увидеть и пе-
режить действительно легендарные 
дни, и эта Победа навсегда останет-
ся в истории азербайджанского наро-
да и государства». 

Вот оно - важнейшее послание ны-
нешним и будущим поколениям, но ска-
зать легко, однако каково было главе 
государства пошагово реализовать на 
деле мирную повестку? Давайте в этой 
связи вспомним о процессе «нормали-
зации Армении» с ее постепенным, но 
только еще намечающимся отходом от 
экспансионистской идеологии. 

Начало его стало возможным бла-
годаря усилиям Президента Ильхама 
Алиева, обеспечившим и обязатель-

ность Железного кулака за столом пе-
реговоров, и наличие более полутора 
сотен единомышленников из членов 
международного сообщества, часть ко-
торых и в ходе Отечественной войны, 
и в более позднее время проявила себя 
истинными союзниками Страны ог-
ней. Правительству Никола Пашиня-
на до кончиков ушей обидно, что ни-
кто его не поддерживает даже в таких 
организациях, как ЕАЭС и ОДКБ, но 
ведь река времени для того и движет-
ся, чтобы обнажать порой обмелев-
шее русло, некогда замутненное шу-
мом полноводного течения. 

Оценивая важность точечной ан-
титеррористической операции, следу-
ет учитывать ряд серьезных отличий 

от предыдущих и даже более тяжелых 
этапов борьбы за восстановление тер-
риториальной целостности Азербайд-
жана - вплоть до 12 ноября 2014 года, 
когда над агдамским небом был сбит 
вертолет армянских «сепаратистов», 
когда выяснилось, что все четыре по-
гибших члена экипажа были прописа-
ны в Иреване. Именно тогда мировая 
общественность впервые поняла, что 
нет никакой «карабахской армии само-
обороны», а Бишкекские соглашения 
в мае 1994 года от имени преступно-
го режима заключала армянская воен-
щина, поощряемая ельцинской адми-
нистрацией, о чем «стыдливо» умал-
чивалось долгие годы. 

А уже в ходе апрельской четырех-
дневной войны 2016 и Гюннютской опе-
рации в мае 2018 годов стало понятно, 
что «самоопределение карабахских ар-
мян» является недолговечным анахро-
низмом. 

Кстати, придя к власти в резуль-
тате «шашлычной революции», Па-
шинян тоже вряд ли питал теплые чув-
ства к режиму, засевшему в Ханкенди, 
с его дикими мафиозными нравами, 
хотя и вынужден был в угоду идеологам 
«миацума» плясать в Шуше и клясть-
ся, что «Карабах - Армения». Но чита-
тель помнит, что он поставил не жир-
ный восклицательный знак, подобно 
Президенту Ильхаму Алиеву на Вал-
дайских обсуждениях, который гром-
ко заявил «Карабах - это Азербайд-
жан!», а жиденькую точку, хотя в глу-
бине души все же поставил запятую. 

Затем случилась победоносная Оте-
чественная война 2020 года, после чего 
все козыри у заступников армян были 
выбиты, и у заказчиков функциональ-
ной дееспособности сепаратистского 
образования под прикрытием россий-
ских миротворцев остался один ва-
риант - интриговать с самопровозгла-
шенным «режимом нкр» посредством 
проехавшего в Ханкенди под солдат-
скими портянками московского оли-
гарха Рубена Варданяна, выступивше-
го под раскидистым платаном с весь-
ма амбициозной программой: спасти 
проект «миацум», сменив вначале ру-
ководство сепаратистов, а затем и пра-
вительство Армении. Он явно наде-
ялся на личную неприкосновенность 
в силу своего знакомства с сильными 
мира сего на Востоке и на Западе, но 
просчитался, в результате очутившись 
в СИЗО СГБ АР. 

Но и тут ввиду горячей фазы рос-
сийско-украинского конфликта ниче-
го «не срослось» у так называемых «за-
ступников христианства», а отошед-
шая на покой Минская группа ОБСЕ 
благополучно умерла на фоне объеди-
нения Парижа и Вашингтона против 

Москвы. То есть сама историческая 
справедливость дала понять, что вся-
кие неадекватные хитросплетения в от-
ношении официального Баку и азер-
байджанского народа не срабатывают - 
даже сейчас они кажутся неуклюжими, 
особенно в связи с проведением кли-
матического саммита, когда нам сам 
Всевышний велел не потакать «сверх-
державам», у которых самих рыльце 
по самую макушку в пушку. 

Впрочем, сложность сентябрьской 
операции была связана не только с ра-
стущим интересом ряда внешних сил 
к поддержке сепаратистов, но и с тем, 
что из Карабахского региона, вопреки 
пункту №4 трехстороннего Заявления 
о прекращении огня от 10 ноября 2020 
года, не были выведены вооруженные 
формирования с армянской пропиской 
численностью в 15 тыс. человек. Учи-
тывая наличие в районе значительных 
запасов оружия и боеприпасов, суще-

ствовала опасность военного столкно-
вения с настоящими жертвами среди 
гражданского населения или мнимы-
ми картинками таких жертв - для так 
называемого современного мирового 
сообщества это порой равнозначные 
вещи, и если бы не профессионализм 
Национальной армии, сегодня глобаль-
ные СМИ ежечасно крутили картин-
ку «со зверствами в отношении мно-
гострадального народа». 

Но все тайное становится явным 
- в июне последний «президент нкр» 
Самвел Шахраманян заявил, что во-
оруженные формирования сепара-
тистов до самого последнего момен-
та Отечественной войны 2020 года под-
чинялись генштабу ВС Армении. Да 
и сам Пашинян тогда же высказался 
еще более однозначно относительно 
того, кто и что делал в Карабахе че-
тыре года назад. Обрушившись на се-
паратистов, он так и сказал: «Немало-
важно, что они пленены, главное, что 
они передали Азербайджану оружие 
на несколько миллиардов долларов, 
приобретенное ценой невзгод армян-
ского народа». Есть еще один немало-
важный фактор - благодаря точной раз-
ведке и грамотному использованию 
средств огневого поражения удалось 
буквально за несколько часов нанести 
удар именно по армянским военным 
и сепаратистам, практически не заце-
пив (беспрецедентный факт в совре-
менных военных конфликтах) мирное 
население и даже не заходя в населен-
ные пункты во избежание инцидентов. 
И если где-то в последние годы и про-
водились хирургически точные удары 
по военным объектам противника, то 
только Национальной армией в ходе 
ликвидации сепаратистских структур 
на территории Карабахского региона 
страны. И в основе этих побед лежа-
ли десятилетия политики выстраива-
ния военного потенциала и междуна-
родных связей, а также профессиона-
лизм и решимость обычных военных. 

Соседнее государство не нашло 
в себе сил уйти с захваченных тер-
риторий самостоятельно, но, оказав-
шись изгнанным с них, оно постепен-
но меняется, хотя реваншистские на-
строения там еще сильны. Например,  
секретарь ее Совбеза Армен Григо-
рян на втором «Всемирном армян-
ском саммите» заявил о многократ-
ном увеличении военных расходов: 
«Если в бюджете ВПК на 2020 год 
была сумма Х, то за последние четы-
ре года объем этой суммы увеличился в  
100 раз. Таким образом, вы можете себе 
представить объем заказов для воен-
ной промышленности». 

Однако, куда интереснее и важнее 
то, что премьер Пашинян на том же 
мероприятии заявил, что «в мире нет 
страны, способной обеспечить безо-
пасность Армении, а потому есть толь-
ко одна гарантия безопасности - мир». 

Очевидную истину о необходимо-
сти мира с соседями как раз и проде-
монстрировала операция 19-20 сентя-
бря прошлого года, и это самый глав-
ный итог последнего времени.

Суверенитет на вечные времена

Президент Ильхам Алиев обеспечил и обя-
зательность Железного кулака за столом 
переговоров, и наличие более полутора со-
тен единомышленников из членов между-
народного сообщества, часть которых 
и в ходе Отечественной войны, и в более 
позднее время проявили себя истинными 
союзниками Страны огней
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Уважаемая госпожа Президент! 
По случаю 60-й годовщины не-

зависимости Республики Мальта от 
своего имени и от имени народа Азер-
байджана сердечно поздравляю Вас 
и в Вашем лице весь ваш народ, пе-
редаю наилучшие пожелания.

Существуют благоприятные воз-
можности для развития дружествен-
ных связей и сотрудничества между 
Азербайджаном и Мальтой. Верю, что 
нашими усилиями отношения меж-
ду нашими странами, которые в сле-
дующем году будут отмечать 30-ле-
тие установления дипломатических 

отношений, будут и дальше разви-
ваться и расширяться как в двусто-
роннем порядке, так и в рамках Ев-
ропейского Союза в интересах на-
ших народов. 

В столь знаменательный день же-
лаю Вам крепкого здоровья, успехов 
в делах, вашему народу - постоян-
ного благополучия и процветания. 

С уважением 

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 18 сентября 2024 года

Президенту Республики Мальта
Ее превосходительству

госпоже Мириам Спитери Дебоно

Уважаемый господин Президент!
Глубоко потрясены известием 

о многочисленных человеческих 
жертвах в результате взрыва, про-
изошедшего на угольной шахте в го-
роде Табас.

Разделяя ваше горе в связи с этой 
трагедией, лично от себя и от име-
ни народа Азербайджана выражаю 

глубокие соболезнования Вам, се-
мьям и близким погибших, всему 
народу Ирана, желаю выздоровле-
ния раненым.

Аллах рехмет элясин!
Ильхам АЛИЕВ,

Президент Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 23 сентября 2024 года

Президенту Исламской Республики Иран
Его превосходительству

господину Масуду Пезешкиану

Об освобождении А.Дж.Ахмедова  
от должности заместителя премьер-министра  

Азербайджанской Республики

Руководствуясь пунктом 5 статьи 109 Конституции Азербайджанской 
Республики, постановляю:

Освободить Али Джавад оглу Ахмедова от должности заместителя 
премьер-министра Азербайджанской Республики.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 23 сентября 2024 года

Об освобождении Г.Х.Асадова от должности ректора  
Азербайджанской государственной морской академии

Руководствуясь пунктом 32 статьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

Освободить Гейдара Ханыш оглу Асадова от должности ректора Азер-
байджанской государственной морской академии.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 23 сентября 2024 года

Об освобождении Ш.К.Сеидзаде от должности  
председателя правления Государственного  

историко-архитектурного заповедника «Ичеришехер»

Руководствуясь пунктом 32 статьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

Освободить Шахина Кямиль оглу Сеидзаде от должности председа-

теля правления Государственного историко-архитектурного заповедни-
ка «Ичеришехер».

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 23 сентября 2024 года

Об освобождении А.Ю.Аскерова от должности главы  
Исполнительной власти Насиминского района г.Баку

Руководствуясь частью II статьи 124 Конституции Азербайджанской 
Республики, постановляю:

Освободить Асифа Юнис оглу Аскерова от должности главы Испол-
нительной власти Насиминского района города Баку.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 23 сентября 2024 года

Об отзыве П.Бюльбюльоглу с должности  
Чрезвычайного и Полномочного Посла  

Азербайджанской Республики в Российской Федерации

Руководствуясь пунктом 15 статьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

Отозвать Полада Бюльбюльоглу с должности Чрезвычайного и Пол-
номочного Посла Азербайджанской Республики в Российской Федерации.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 23 сентября 2024 года

Распоряжения Президента Азербайджанской Республики
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В выступлениях подчеркивалась 
важность семинара с точки зрения 
обеспечения осведомленности широ-
кой общественности о модели госу-
дарственно-религиозных отношений 
в Азербайджане, а также повышения 
знаний журналистов о чувствитель-
ных моментах, связанных с религи-
озными вопросами, в информаци-
онной политике медиаструктур. 
Говорилось о том, что в ходе меро-
приятия, проводимого в рамках года 
«Шуша – культурная столица ислам-
ского мира», будут заслушаны лек-
ции профессиональных медиаспеци-
алистов, проведены интерактивные 
дискуссии, а также организованы ме-
диатуры на освобожденные терри-
тории. Было доведено до сведения, 
что проведение семинара в городе 
Шуша, представляющем историче-
скую, культурную и духовную цен-
ность для азербайджанского наро-
да, имеет особое значение.

В ходе первой сессии семинара 
под названием «Свобода вероиспо-
ведания и свободные СМИ: где начи-
наются границы?», прошедшей при 
модераторстве заместителя предсе-
дателя Госкомитета по работе с рели-
гиозными образованиями Гюндуза 
Исмаилова, выступили и поделились 
своими мнениями по данной теме 
исполнительный директор Бакин-
ского международного центра муль-
тикультурализма Раван Гасанов, за-
меститель председателя Закрытого 
акционерного общества «Азербайд-
жанское телевидение и радиовеща-
ние» Рафиг Гашимов, заместитель ис-
полнительного директора Агентства 
развития медиа Натиг Мамедли и ис-

полнительный секретарь Совета пе-
чати Азербайджана Авез Рустамов.

В завершение дня для участников 
был организован медиатур по исто-
рическим и религиозным памятни-
кам города Шуша.

Мероприятие продолжится 24 сен-
тября второй сессией на тему «Борьба 
с религиозным радикализмом и СМИ». 
На сессии, модератором которой вы-
ступит ректор Азербайджанского ин-
ститута теологии Агиль Ширинов, 
свое видение по теме представят за-
меститель председателя Управления 
мусульман Кавказа Фуад Нурулла-
ев, заместитель начальника управ-
ления пресс-службы Министерства 
внутренних дел Зейни Гусейнов, со-
ветник управления административ-
ных и военных нормативных актов 
Главного управления законодатель-
ства Министерства юстиции Натиг 
Мирзоев.

Третья сессия, модератором ко-
торой выступит заместитель руко-
водителя Аппарата Госкомитета по 
работе с религиозными образовани-
ями Эльшад Миралем, будет посвя-
щена теме «Роль СМИ в организации 
религиозного просвещения: основ-
ные методы пропаганды и воздей-
ствия». На этой сессии выступят за-
меститель председателя Совета печа-
ти Азербайджана Саадат Мамедова, 
декан факультета журналистики Ба-
кинского государственного универ-
ситета Вугар Зифероглу и редактор 
«525-й газеты» Сейфеддин Гусейнли.

Двухдневный семинар на тему 
«Религиозный фактор в идеологи-
ческой борьбе: ожидания от СМИ» 
завершится посещением участни-
ками городов Ханкенди, Ходжалы 
и Агдам.

Пропаганда духовных ценностей
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По наущению некоторых ино-
странных сил реваншистские 
силы в Армении и армянская 
диаспора активизировали кам-
панию о том, что «вопрос На-
горного Карабаха» якобы не ре-
шен и остается открытым. 

Подобный подход, а также без-
действие армянской стороны в от-
ношении элементов, которые угро-
жают территориальной целостности 
Азербайджана, ее стремительная ми-
литаризация и отказ исключить из 
своей конституции территориальные 
претензии к Азербайджану, вызы-
вают серьезную обеспокоенность.  

Об этом говорится в заявлении 
Общины Западного Азербайджа-
на (ОЗА).  

«В связи с этим хотим решитель-

но напомнить, что те, кто думает, 
что «вопрос Нагорного Карабаха» 
еще не решен, в корне заблуждают-
ся. Азербайджан раз и навсегда вос-
становил свою территориальную це-
лостность и суверенитет, это незыб-
лемо и необратимо. На самом деле 
нерешенным является вопрос без-
опасного и достойного возвраще-
ния западных азербайджанцев в род-
ные края. Остается открытым лишь 
вопрос о возвращении в Западный 
Азербайджан. Община Западного 
Азербайджана будет последователь-
но продолжать свои усилия в этом 
направлении.

Требуем от правительства Ар-
мении и известных реваншистских 
кругов отказаться от этого опасно-
го пути», - подчеркивается в заяв-
лении ОЗА. 

Достойный ответ Иревану
ОЗА: Те, кто думает, что «вопрос Нагорного Карабаха» 

еще не решен, в корне заблуждаются

Начался официальный визит 
делегации во главе с замести-
телем председателя правления 
Агентства Азербайджанской 
Республики по разминиро-
ванию (ANAMA) Самиром 
Поладовым в штаб-кварти-
ру НАТО.

В первый день визита предста-
вители ANAMA и Представитель-
ство Азербайджанской Республики 
при НАТО провели двусторонние 
встречи с руководителем отдела 
поддержки операциям располо-
женного в Люксембурге Агентства 
НАТО по обеспечению и закуп-

кам (NSPA) Альянса Орханом Му-
ратлы и другими официальными 
лицами.

В ходе встреч были обсужде-
ны такие вопросы, как минная 
проблема, с которой столкнулся 
Азербайджан, финансовая и тех-
ническая помощь НАТО в ее ре-
шении, а также изучение совре-
менных технологий и примене-
ние новых методов.

При этом стороны также ши-
роко обсудили взаимный обмен 
опытом в области гуманитарно-
го разминирования.

АЗЕРТАДЖ

На повестке - минная проблема
Начался официальный визит делегации  

ANAMA в штаб-квартиру НАТО

В поселке Ахмедлы после капи-
тального ремонта сдана в поль-
зование 120-летняя мечеть. Ре-
монтно-восстановительные рабо-
ты в мечети, построенной в 1904 
году, были проведены по ини-
циативе Фонда Гейдара Алиева.

23 сентября президент Фонда 
Гейдара Алиева Мехрибан Алиева, 
вице-президент Фонда Лейла Али-
ева и члены их семьи посетили ме-
четь поселка Ахмедлы.

Было сообщено, что по инициа-
тиве Фонда Гейдара Алиева, который 
незамедлительно отреагировал на 
обращение жителей поселка, прове-
дены ремонтно-восстановительные 
работы на фасаде мечети и терри-
тории вокруг нее. Здесь капитально 
отремонтированы места поклоне-
ния, предусмотренные для мужчин 
и женщин, комнаты для омовения, 
церемониальный дом, территория 

вокруг мечети благоустроена.
В то же время на главном въезде 

в поселок Ахмедлы и ряде централь-
ных улиц поселка были проведены 
работы по благоустройству с сохра-
нением их исторического облика, 

уложена брусчатка, созданы озеле-
нительные полосы. На отремонти-
рованных улицах также проложены 
новые канализационные линии. За-
менены кровля и ворота ряда част-
ных домов.

Реконструированы расположен-
ный в поселке мемориальный ком-
плекс и парк вокруг него, заложены 
зеленые участки. При проведении 
работ сохранена самобытная архи-
тектура поселка.

Сохраняя наследие: из прошлого в настоящее
По инициативе Фонда Гейдара Алиева в поселке Ахмедлы восстановлена 120-летняя мечеть

23 сентября в парке «Гянджлик» 
в Хатаинском районе Баку со-
стоялась акция по посадке де-
ревьев.

В мероприятии приняли уча-
стие президент Фонда Гейда-
ра Алиева Мехрибан Алиева, ви-
це-президент Фонда Лейла Алиева  
и члены их семьи.

В ходе акции, в которой приняли 
участие волонтеры Общественного 
объединения «Региональное разви-

тие» Фонда Гейдара Алиева и COP29, 
были высажены 1000 эльдарских сосен.

Парк «Гянджлик» создан по ини-
циативе Фонда Гейдара Алиева. На-
ряду с озеленительными полосами, 
в парке площадью 43 га созданы зоны 
развлечений и отдыха.

11 ноября 2019 года, когда закла-
дывался новый парк «Гянджлик», Пре-
зидент Азербайджанской Республики 
Ильхам Алиев и первая леди Мехри-
бан Алиева приняли участие в акции 
по посадке деревьев в рамках проек-

та «Объединяйся во имя природы, 
объединяйся во имя жизни!» Обще-
ственного объединения «Региональ-
ное развитие» Фонда Гейдара Алиева. 
Глава нашего государства дал соот-
ветствующие поручения по благо-
устройству этой некогда заброшен-
ной территории.

Парк «Гянджлик», сданный в поль-
зование 26 августа 2021 года, не толь-
ко является комфортным местом для 
отдыха людей, но и способствует со-
хранению экологической среды сто-
лицы.

Возглавляемый первой леди Мехри-
бан Алиевой Фонд Гейдара Алиева 
уделяет особое внимание реали-
зуемым на государственном уров-
не проектам по улучшению эколо-
гической ситуации в Азербайджа-
не. Фонд осуществляет различные 
проекты по закладке новых озеле-
нительных зон и защите существу-
ющих зеленых насаждений в нашей 
стране. Акция по посадке деревьев 
в парке «Гянджлик» стала еще одним 
вкладом в поддержание экологиче-
ского баланса.

Объединяйся во имя природы, объединяйся во имя жизни!
В бакинском парке «Гянджлик» состоялась акция по посадке деревьев

Руководствуясь пунктом 32 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, в связи с исполне-
нием Указа Президента Азербайд-
жанской Республики об утверждении 
«Меморандума о взаимопонимании 
между Министерством науки и об-
разования Азербайджанской Ре-
спублики и Советом высшего об-
разования Турецкой Республики по 
созданию Турецко-Азербайджан-
ского университета (ТАУ)» от 16 
апреля 2024 года №35, в целях со-
вершенствования системы высше-
го образования в Азербайджанской 
Республике и расширения связей 
с престижными высшими учебны-
ми заведениями Турецкой Респу-
блики, а также создания гражда-
нам Азербайджанской Республики 

возможности получать качествен-
ное образование в Азербайджан-
ской Республике в рамках стандар-
тов высшего образования ведущих 
стран, не выезжая за рубеж, поста-
новляю:

1. Высшим учебным заведени-
ям Азербайджанской Республики, 
привлеченным к деятельности Ту-
рецко-Азербайджанского универ-
ситета, предоставить право незави-
симого отбора студентов по резуль-
татам вступительных экзаменов, 
проводимых Государственным эк-
заменационным центром Азербайд-
жанской Республики.

2. Установить, что высшие учеб-
ные заведения Азербайджанской 
Республики, привлеченные к дея-

тельности Турецко-Азербайджан-
ского университета:

2.1. обладают правом совмест-
но с соответствующими высшими 
учебными заведениями Турецкой 
Республики управлять применяе-
мыми образовательными програм-
мами данных высших учебных за-
ведений;

2.2. в случаях, когда позволя-
ет материально-техническая база, 
могут проводить прием студентов 
сверх установленного для Турец-
ко-Азербайджанского универси-
тета числа студентов, получающих 
образование за государственный 
счет, и на платной основе.

3. Кабинету Министров Азер-
байджанской Республики:

3.1. установить на каждый учеб-

ный год число студентов, получа-
ющих образование в Турецко-А-
зербайджанском университете за 
государственный счет;

3.2. решить вопросы организа-
ции материально-технической базы 
и финансирования операционных 
расходов высших учебных заведе-
ний, привлеченных к деятельности 
Турецко-Азербайджанского уни-
верситета;

3.3. решить другие вопросы, 
вытекающие из настоящего Рас-
поряжения.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент  

Азербайджанской Республики

г.Баку, 23 сентября 2024 года

Распоряжение Президента Азербайджанской Республики
О регулировании некоторых вопросов, связанных с деятельностью  

Турецко-Азербайджанского университета
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Пленум Конституционного суда 
Азербайджанской Республики в со-
ставе Фархада Абдуллаева (предсе-
датель), Соны Салмановой, Ровша-
на Исмаилова (судья-докладчик), 
Джейхуна Гараджаева, Рафаэля Гва-
ладзе, Фикрета Мамедова, Исы Над-
жафова и Кямрана Шафиева (су-
дья-докладчик), секретарей суда - 
Фараида Алиева и Вугара Зейналова, 
с участием председателя Централь-
ной избирательной комиссии Азер-
байджанской Республики Мазахира 
Панахова, заместителя председате-
ля Ровзата Гасымова, секретарей - 
Арифы Мухтаровой и Микаила Ра-
гимова, членов - Шаитдина Алиева, 
Рамиза Ибрагимова, Валиды Кязы-
мовой, Гусейна Пашаева, Ильхама 
Мамедова, Низами Надирханлы, Га-
биля Оруджева, Бахшеиша Аскерова, 
Наили Аскеровой, Тофига Гасанова, 
Алмас Гахраманлы, Этибара Гулиева 
и Илькина Шахбазова, экспертов - 
доцента кафедры конституционно-
го права юридического факультета 
Бакинского государственного уни-
верситета, доктора философии по 
праву Насиба Шукюрова и препо-
давателя данной кафедры, доктора 
философии по праву Гюльшан Джа-
би, сотрудников Государственного 
комитета Азербайджанской Респу-
блики по статистике Фарида Ахме-
дова и Севиль Аллахвердиевой рас-
смотрел в соответствии со статьей 
86 и частью VIII статьи 130 Консти-
туции Азербайджанской Республи-
ки на открытом судебном заседании 
в порядке особого конституционно-
го производства конституционное 
дело относительно результатов вне-
очередных выборов в Милли Медж-
лис Азербайджанской Республики, 
проведенных 1 сентября 2024 года, по 
материалам, поступившим из Цен-
тральной избирательной комиссии 
Азербайджанской Республики. 

Заслушав и обсудив доклады 
судей К.Шафиева и Р.Исмаилова, 
выступление председателя Цен-
тральной избирательной комис-
сии Азербайджанской Республи-
ки М.Панахова, мнения экспертов  
Н.Шукюрова и Г.Джаби, Ф.Ахмедова 
и С.Аллахвердиевой, Пленум Кон-
ституционного суда Азербайджан-
ской Республики 

У С Т А Н О В И Л: 

В соответствии с частью I статьи 
981 и пунктом 1 статьи 109 Консти-
туции Азербайджанской Республи-
ки (далее - Конституция) Распоря-
жением Президента Азербайджан-
ской Республики от 28 июня 2024 года 
Милли Меджлис Азербайджанской 
Республики шестого созыва (далее - 
Милли Меджлис) был распущен, вне-
очередные выборы в Милли Медж-
лис были назначены на 1 сентября 
2024 года и проведены в тот же день. 

На основании статьи 171.2 Из-
бирательного кодекса Азербайджан-
ской Республики (далее - Избиратель-
ный кодекс), Центральная избира-
тельная комиссия Азербайджанской 
Республики (далее - Центральная 
избирательная комиссия) не позд-
нее чем в течение 20 дней после дня 
голосования проверяет протоколы 
окружных избирательных комиссий 
(в соответствии с данным Кодексом, 
вместе с прилагаемыми к ним доку-
ментами), в течение 24 часов пред-
ставляет их в Конституционный суд 
Азербайджанской Республики (да-
лее - Конституционный суд). 

Согласно статье 86 Конституции, 
правильность результатов выборов 
депутатов Милли Меджлиса прове-
ряется и утверждается в установ-
ленном законом порядке Консти-
туционным судом.

В статье 54.1 Закона Азербайд-
жанской Республики «О Конституци-
онном суде» (далее - Закон «О Кон-
ституционном суде») предусмотрено, 
что правила проверки и утвержде-
ния результатов выборов депута-
тов Милли Меджлиса устанавли-
ваются Избирательным кодексом. 
В соответствии с данными правила-
ми, получив документы, представ-

ленные Центральной избиратель-
ной комиссией, Конституционный 
суд в течение 10 дней проверяет со-
ответствие данных документов Из-
бирательному кодексу с привлече-
нием соответствующих специали-
стов (статья 171.3 Избирательного 
кодекса). 

Согласно вышеуказанным тре-
бованиям законодательства, Цен-
тральная избирательная комиссия 
для рассмотрения вопроса о провер-
ке и утверждении результатов выбо-
ров в Милли Меджлис, проведенных 
1 сентября 2024 года, представила 
в Конституционный суд протокол 
об общих итогах голосования и про-
токолы окружных избирательных 
комиссий с приложенными к ним 
документами. 

Согласно протоколу Центральной 
избирательной комиссии об общих 
итогах выборов в Милли Меджлис, 
проведенных 1 сентября 2024 года: 

1. Общее число избирателей, 
включенных в списки избирате-
лей, - 6 433 184 (шесть миллионов 
четыреста тридцать три тысячи сто 
восемьдесят четыре);

2. Число избирателей, приняв-
ших участие в голосовании, - 2 395 
510 (два миллиона триста девяносто 
пять тысяч пятьсот десять);

3. Количество окружных изби-
рательных комиссий - 125 (сто двад-
цать пять);

4. Количество протоколов, пред-
ставленных окружными избиратель-
ными комиссиями, - 125 (сто двад-
цать пять); 

5. Количество протоколов окруж-
ных избирательных комиссий, взя-
тых за основу для составления про-
токола Центральной избирательной 
комиссии, - 125 (сто двадцать пять);

6. Количество избирательных 
округов, где результаты голосова-
ния признаны недействительны-
ми, - 0 (ноль);

7. Количество избирательных 
округов, где голосование не состо-
ялось, - 0 (ноль);

8. Количество избирательных 
участков, где результаты выборов 
признаны недействительными, - 46 
(сорок шесть). 

Согласно протоколу Централь-
ной избирательной комиссии об об-
щих итогах голосования от 16 сен-
тября 2024 года, результаты голосо-
вания по всем 125 избирательным 
округам были признаны действи-
тельными и определены кандида-
ты, избранные депутатами по дан-
ным избирательным округам.

Как следует из материалов, пред-
ставленных в Конституционный суд, 
Центральной избирательной комис-
сией проведена проверка по посту-
пившим жалобам и обращениям, 
связанным с нарушениями закона, 
на основании различных источни-
ков информации, в том числе ви-
деоизображений веб-камер и дру-
гих материалов, установлено нару-
шение требований избирательного 
законодательства в 46 избиратель-
ных участках, и результаты голосо-
вания по данным участкам призна-
ны недействительными.

Из материалов также видно, что 
из-за недостатков при подготовке, 
проведении выборов в Милли Медж-
лис 1 сентября 2024 года и определе-
нии их результатов были распуще-
ны участковые избирательные ко-
миссии 35 избирательных участков. 

На основании статьи 100.12 Из-
бирательного кодекса, протоколы из-
бирательной комиссии составляют-
ся членами избирательной комиссии 
с правом решающего голоса и под-
писываются не менее чем 2/3 обще-
го числа членов избирательной ко-
миссии с правом решающего голоса. 

Согласно же статье 28.2 данно-
го Кодекса, решения Центральной 
избирательной комиссии принима-
ются открытым голосованием боль-
шинством голосов не менее 12 чле-
нов - при участии в заседании Цен-
тральной избирательной комиссии 
17 или 18 членов комиссии.

Представленный в Конституци-

онный суд протокол Центральной 
избирательной комиссии об общих 
итогах голосования от 16 сентября 
2024 года был подписан 18 из 18 чле-
нов Центральной избирательной ко-
миссии с правом решающего голоса. 

В соответствии с требованиями 
статей 171.3 Избирательного кодек-
са и 54.4 Закона «О Конституцион-
ном суде», Конституционный суд 
привлек экспертов и специалистов 
для проверки соответствия докумен-
тов, представленных Центральной 
избирательной комиссией, Избира-
тельному кодексу, затребовал у Ба-
кинского, Сумгайытского, Гянджин-
ского, Ширванского, Шекинского 
апелляционных судов, Верховного 
суда Нахчыванской Автономной Ре-
спублики, Верховного суда Азербайд-
жанской Республики и Прокурату-
ры Азербайджанской Республики 
сведения о рассмотренных жалобах 
и заявлениях, связанных с защитой 
избирательных прав и нарушением 
избирательного законодательства. 

В соответствии с мнением при-
влеченных в качестве экспертов до-
цента кафедры конституционного 
права юридического факультета Ба-
кинского государственного универ-
ситета Н.Шукюрова и преподавате-
ля данной кафедры Г.Джаби, в про-
токолы окружных избирательных 
комиссий, приложенные к итого-
вому протоколу Центральной из-
бирательной комиссии, включены 
все сведения, указанные в статьях 
100.2, 107.2 и 107.3 Избирательного 
кодекса, а итоговый протокол Цен-
тральной избирательной комиссии, 
в соответствии со статьей 108.2 Из-
бирательного кодекса, составлен на 
основании обобщения всех сведе-
ний, содержащихся в протоколах 
окружных избирательных комиссий.

Согласно мнению данных экс-
пертов, протокол Центральной из-
бирательной комиссии от 16 сентя-
бря 2024 года о результатах выбо-
ров в Милли Меджлис, проведенных 
1 сентября 2024 года, и приложен-
ные к нему документы соответству-
ют требованиям статей 100.2, 100.12, 
107.2, 107.3 и 108.2 Избирательно-
го кодекса. 

Согласно мнению сотрудников 
Государственного комитета Азер-
байджанской Республики по стати-
стике Ф.Ахмедова и С.Аллахверди-
евой, протокол Центральной изби-
рательной комиссии от 16 сентября 
2024 года об общих результатах го-
лосования и приложенные к нему 
протоколы 125 окружных избира-
тельных комиссий составлены в со-
ответствии с требованиями статей 
100.2, 107.2, 107.3 и 108.2 Избира-
тельного кодекса. 

Как следует из писем Бакинского 
апелляционного суда от 19 сентября 
2024 года №3-6/2-662/2024, от 20 сен-
тября 2024 года №3-6/2-669/2024 и 21 
сентября 2024 года №3-6/2-671/2024, 
в Бакинский апелляционный суд в свя-
зи с выборами поступило всего 22 
заявления, из них иски по 16 делам 
не были удовлетворены, 4 дела были 
отправлены в другие апелляцион-
ные суды для рассмотрения по ка-
сательству, а иски по 2 делам были 
признаны невозможными. 

В письмах Сумгайытского апел-
ляционного суда от 19 сентября 2024 
года №3-8/1-4111/2024 и 20 сентября 
2024 года №3-8/1-4111/2024 указано, 
что в данный суд в связи с внеоче-
редными выборами в Милли Медж-
лис поступило 8 заявлений. Из них 
иски по 3 делам не были удовлетво-
рены, иски по 3 делам признаны не-
возможными, в связи с отзывом ис-
ковых заявлений по 2 делам их про-
изводство было прекращено. 

Согласно письму Гянджинского 
апелляционного суда от 19 сентября 
2024 года №30-188/2024, в производ-
ство суда поступило одно заявле-
ние, которое не было удовлетворено. 

Как следует из писем Ширванско-
го апелляционного суда от 19 сентя-
бря 2024 года №3-9/2-549/2024 и от 20 
сентября 2024 года №3-9/2-554/2024, 
в этом суде были рассмотрены 10 
заявлений по защите избиратель-

ных прав, из них заявления по 9 де-
лам были отклонены, а заявление 
по 1 делу признано невозможным. 

Как следует из писем Шекинско-
го апелляционного суда от 17 сен-
тября 2024 года №3-10/2-357/2024 
и от 20 сентября 2024 года №3-10/2-
361/2024, в данный суд в связи с вы-
борами в Милли Меджлис поступи-
ло 5 заявлений, иски по 2 делам не 
были удовлетворены, иски по 3 де-
лам признаны невозможными. 

Согласно письму Верховного 
суда Нахчыванской Автономной Ре-
спублики от 19 сентября 2024 года 
№3-1/2-378/2024, данный суд в свя-
зи с проведенными 1 сентября 2024 
года выборами в Милли Меджлис 
поступило одно заявление, иск не 
был удовлетворен. 

Как следует из писем Верховного 
суда Азербайджанской Республики 
от 18 сентября 2024 года №1-8-11/2-
1804/2024 и 21 сентября 2024 года 
№1-8-11/2-1845/2024, данным судом 
на основании кассационных жалоб, 
поданных на акты судов апелляци-
онной инстанции в связи с внеоче-
редными выборами в Милли Медж-
лис, были рассмотрены 16 дел, из 
них по 12 делам постановления су-
дов апелляционной инстанции были 
оставлены без изменения, опреде-
ление суда апелляционной инстан-
ции по 1 делу было аннулировано 
и возвращено в данный суд для по-
вторного рассмотрения (решением 
суда апелляционной инстанции от 
18 сентября 2024 года заявление не 
было удовлетворено, кассационная 
жалоба на постановление не пода-
валась), кассационные жалобы по 
3 делам были признаны невозмож-
ными и было отказано в приеме их 
в производство. 

Как следует из письма Прокура-
туры Азербайджанской Республики 
от 19 сентября 2024 года №2-2-040/2-
132444/2024, в период регистрации 
кандидатов и агитационно-пропа-
гандистской кампании по внеоче-
редным выборам в Милли Меджлис 
в Прокуратуру поступило 13 обра-
щений и сообщений. По 6 из этих 
обращений было проведено рассле-
дование и отказано в возбуждении 
уголовного дела согласно статьям 
39.1.1 и 39.1.2 Уголовно-процессу-
ального кодекса Азербайджанской 
Республики, другие обращения были 
направлены в Центральную избира-
тельную комиссию для рассмотре-
ния по касательству. В день прове-
дения выборов 1 сентября 2024 года 
в органы прокуратуры поступило 14 
обращений, по 4 обращениям было 
отказано в возбуждении уголовно-
го дела ввиду невыявления фактов 
нарушения требований избиратель-
ного законодательства, а также прав 
и свобод человека, а 10 обращений 
были направлены в Центральную 
избирательную комиссию для рас-
смотрения по касательству. 

Таким образом, согласно пред-
ставленным данным, дела, рассмо-
тренные в судах на основании за-
явлений и обращений, и проведен-
ные прокуратурой расследования не 
оказали никакого влияния на про-
токол Центральной избирательной 
комиссии об общих итогах выбо-
ров в Милли Меджлис, проведен-
ных 1 сентября 2024 года. 

Учитывая вышеуказанное, Пле-
нум Конституционного суда при-
ходит к выводу, что протокол Цен-

тральной избирательной комиссии 
от 16 сентября 2024 года об общих 
итогах выборов в Милли Меджлис, 
проведенных 1 сентября 2024 года, 
и приложенные к нему документы 
следует считать соответствующими 
требованиям статей 100.2, 100.12, 
107.2, 107.3 и 108.2 Избирательно-
го кодекса, и результаты выборов 
следует утвердить. 

Руководствуясь статьей 86 и ча-
стями VIII, IX статьи 130 Конститу-
ции Азербайджанской Республики, 
статьями 54, 62, 63, 65, 67 и 69 За-
кона Азербайджанской Республики 
«О Конституционном суде», Пленум 
Конституционного суда Азербайд-
жанской Республики 

П О С Т А Н О В И Л:

1. Протокол Центральной избира-
тельной комиссии Азербайджанской 
Республики от 16 сентября 2024 года 
о результатах состоявшихся 1 сен-
тября 2024 года внеочередных вы-
боров в Милли Меджлис Азербайд-
жанской Республики и приложенные 
к нему документы считать соответ-
ствующими требованиям статей 100.2, 
100.12, 107.2, 107.3 и 108.2 Избира-
тельного кодекса Азербайджанской 
Республики.

2. Утвердить результаты состо-
явшихся 1 сентября 2024 года вы-
боров в Милли Меджлис Азербайд-
жанской Республики по

Шарур-Садаракcкому №1,
Шарур-Кенгерлинскому №2,
Бабек-Шахбуз-Кенгерлинско-

му №3,
Нахчыванскому городскому №4,
Бабек-Нахчыван-Джульфин-

скому №5,
Ордубад-Джульфинскому №6,
Сабаильскому №7,
Бинагадинскому первому №8,
Бинагадинскому второму №9,
Бинагадинскому третьему №10,
Бинагади-Гарадагскому №11,
Хазарскому первому №12,
Хазарскому второму №13,
Хазар-Пираллахинскому №14,
Ясамальскому первому №15,
Ясамальскому второму №16,
Ясамальскому третьему №17,
Нариманов-Низами-Бинагадин-

скому №18,
Наримановскому первому №19, 
Наримановскому второму №20,
Насими-Бинагадинскому №21,
Насими-Ясамальскому №22,
Насими-Сабаильскому №23,
Низаминскому первому №24,
Низаминскому второму №25,
Сабунчинскому первому №26,
Сабунчинскому второму №27,
Сабунчинскому третьему №28,
Сабунчинскому четвертому №29,
Сураханскому первому №30,
Сураханскому второму №31,
Сураханскому третьему №32,
Хатаинскому первому №33,
Хатаинскому второму №34,
Хатаинскому третьему №35,
Хатаи-Сураханскому №36,
Гарадагскому №37,
Гянджинскому первому №38,
Гянджинскому второму №39,
Гянджинскому третьему №40,
Гянджа-Самух-Геранбойско-

му №41,
Сумгайытскому первому №42,
Сумгайытскому второму №43, 
Сумгайытскому третьему №44,
Сумгайытскому четвертому №45, 
Сумгайытскому пятому №46,

Сумгайыт-Абшерон-Гарадаг-
скому №47, 

Абшеронскому первому №48,
Абшеронскому второму №49,
Абшеронскому третьему №50,
Ширванскому №51,
Евлахскому №52,
Евлах-Мингячевирскому №53,
Мингячевирскому №54,
Сиязань-Губа-Хызинскому №55, 
Шабран-Хачмазскому №56,
Хачмазскому городскому №57, 
Хачмазскому сельскому №58,
Губинскому №59,
Губа-Гусарскому №60,
Гусарскому №61,
Кюрдамирскому №62,
Гаджигабул-Кюрдамирскому №63, 
Сальянскому №64,
Сальян-Билясувар-Нефтчалин-

скому №65,
Саатлинскому №66,
Сабирабадскому №67,
Сабирабад-Ширванскому №68,
Билясуварскому №69,
Нефтчалинскому №70, 
Джалилабадскому городско-

му №71,
Джалилабадскому сельскому №72, 
Масаллы-Джалилабадскому №73, 
Масаллинскому №74,
Ярдымлы-Масаллинскому №75, 
Лянкяран-Масаллинскому №76, 
Лянкяранскому городскому №77, 
Лянкяранскому сельскому №78, 
Астаринскому №79, 
Лерик-Астаринскому №80, 
Имишлинскому №81, 
Имишли-Саатлинскому №82, 
Бейляганскому №83, 
Физулинскому №84, 
Физули-Агджабединскому №85, 
Агджабединскому №86, 
Гобустан-Шамаха-Исмаиллин-

скому №87,
Шамахинскому №88,
Исмаиллинскому №89, 
Агсуинскому №90, 
Гёйчайскому №91, 
Гёйчай-Агдашскому №92, 
Агдашскому №93,
Уджарскому №94,
Зардаб-Кюрдамир-Уджарско-

му №95, 
Геранбой-Нафталанскому №96,
Тертер-Агдере-Геранбойскому №97, 
Барда-Тертерскому №98, 
Бардинскому №99, 
Гёйгёль-Дашкесан-Кяльбаджар-

скому №100,  
Самух-Шамкирскому №101, 
Шамкирскому городскому №102, 
Шамкирскому сельскому №103, 
Гядабейскому №104, 
Товуз-Гядабейскому №105, 
Товузскому №106,
Товуз-Газах-Агстафинскому №107, 
Агстафинскому №108, 
Газахскому №109,
Балакенскому №110, 
Загатала-Балакенскому №111, 
Загатальскому №112, 
Гах-Шекинскому №113, 
Шекинскому городскому №114, 
Шекинскому сельскому №115, 
Габалинскому №116, 
Огуз-Габала-Шекинскому №117, 
Агдам-Ходжалинскому №118, 
Агдамскому №119,
Джебраил-Губадлинскому №120, 
Лачинскому №121, 
Ханкендинскому №122, 
Кяльбаджарскому №123,
Шуша-Агдам-Ходжавендско-

му №124, 
Зангилан-Губадлинскому №125 

избирательным округам. 

3. Постановление вступает в силу 
с момента объявления.

4. Постановление опубликовать 
в официальных государственных га-
зетах Азербайджанской Республи-
ки и в «Вестнике Конституционного 
суда Азербайджанской Республики», 
а также разместить на официальном 
сайте Конституционного суда Азер-
байджанской Республики. 

5. Постановление является окон-
чательным и не может быть отменено, 
изменено или официально истолко-
вано ни одним органом или лицом. 

Председатель 
Фархад Абдуллаев

О проверке и утверждении результатов внеочередных выборов в Милли Меджлис  
Азербайджанской Республики, проведенных 1 сентября 2024 года

Именем Азербайджанской Республики
ПОСТАНОВЛЕНИЕ 

Пленума Конституционного суда Азербайджанской Республики

21 сентября 2024 года, г.Баку 
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Хроника

Об избрании С.А.Гафаровой председателем  
Милли Меджлиса Азербайджанской Республики

Милли Меджлис Азербайджанской Республики постановляет:
Избрать депутата Милли Меджлиса Азербайджанской Республики 

Сахибу Али гызы Гафарову председателем Милли Меджлиса Азербайд-
жанской Республики.

Председательствующий на первом заседании Милли Меджлиса Азер-
байджанской Республики седьмого созыва

З.Самедзаде
г.Баку, 23 сентября 2024 года

Об избрании А.Дж.Ахмедова первым  
заместителем председателя Милли Меджлиса 

Азербайджанской Республики

Милли Меджлис Азербайджанской Республики постановляет:
Избрать депутата Милли Меджлиса Азербайджанской Республики 

Али Джавад оглу Ахмедова первым заместителем председателя Милли 
Меджлиса Азербайджанской Республики.

Председатель Милли Меджлиса  
Азербайджанской Республики  

С.Гафарова
г.Баку, 23 сентября 2024 года

Об образовании Счетной комиссии  
Милли Меджлиса Азербайджанской Республики

Милли Меджлис Азербайджанской Республики постановляет:
В соответствии с 40-й статьей Внутреннего устава Милли Меджлиса 

Азербайджанской Республики создать Счетную комиссию Милли Медж-
лиса Азербайджанской Республики в следующем составе:

1.Хамзаев Нагиф Алашраф оглу,
2.Гусейнова Севиндж Амирахмед гызы,
3.Гулиев Эльдар Аллахъяр оглу,

4.Мамедов Солтан Теймур оглу,
5.Мурадов Ровшан Шахбаз оглу,
6.Салманова Сабина Гадир гызы,
7.Забелин Михаил Юрьевич.

Председательствующий на первом заседании Милли Меджлиса Азер-
байджанской Республики седьмого созыва

З.Самедзаде
г.Баку, 23 сентября 2024 года

Об избрании З.А.Аскерова заместителем  
председателя Милли Меджлиса  
Азербайджанской Республики

Милли Меджлис Азербайджанской Республики постановляет:
Избрать депутата Милли Меджлиса Азербайджанской Республики Зи-

яфета Аббас оглу Аскерова заместителем председателя Милли Меджлиса 
Азербайджанской Республики.

Председатель Милли Меджлиса  
Азербайджанской Республики  

С.Гафарова
г.Баку, 23 сентября 2024 года

Об избрании Р.Б.Гусейнова  
заместителем председателя Милли Меджлиса 

Азербайджанской Республики

Милли Меджлис Азербайджанской Республики постановляет:
Избрать депутата Милли Меджлиса Азербайджанской Республики Ра-

фаэля Баба оглу Гусейнова заместителем председателя Милли Меджлиса 
Азербайджанской Республики.

Председатель Милли Меджлиса  
Азербайджанской Республики  

С.Гафарова
г.Баку, 23 сентября 2024 года

Об избрании М.Дж.Гасымлы  
заместителем председателя Милли Меджлиса 

Азербайджанской Республики

Милли Меджлис Азербайджанской Республики постановляет:
Избрать депутата Милли Меджлиса Азербайджанской Республики 

Мусу Джафар оглу Гасымлы заместителем председателя Милли Меджли-
са Азербайджанской Республики.

Председатель Милли Меджлиса  
Азербайджанской Республики  

С.Гафарова
г.Баку, 23 сентября 2024 года

Об образовании Дисциплинарной комиссии  
Милли Меджлиса Азербайджанской Республики

Милли Меджлис Азербайджанской Республики постановляет:
В соответствии с 41-й статьей Внутреннего устава Милли Меджлиса 

Азербайджанской Республики создать Дисциплинарную комиссию Мил-
ли Меджлиса Азербайджанской Республики в следующем составе:

1.Джафаров Кямал Хагани оглу,
2.Гасанова Афет Абиль гызы,
3.Ибрагимгызы Малахат Ибрагим гызы,
4.Ибрагимов Эльдар Рза оглу,
5.Гафаров Кямаледдин Насреддин оглу,
6.Махамалиев Насиб Мухаммад оглу,
7.Мамедов Хикмет Баба оглу,
8.Мамедов Машхур Шахбаз оглу,
9.Моллазаде Асим Назим оглу,
10.Мохбалыев Саттар Сулиддин оглу,
11.Сафаров Низами Абдулла оглу.

Председатель Милли Меджлиса  
Азербайджанской Республики  

С.Гафарова
г.Баку, 23 сентября 2024 года

Постановления Милли Меджлиса Азербайджанской Республики

Гусейнли Али Мухаммед оглу Комитета по правовой политике и 
государственному строительству;

Нагиева Арзу Насиб оглу Комитета по обороне, безопасности и борьбе  
с коррупцией;

Оруджа Захида Магеррам оглу Комитета по правам человека;

Гурбанова Садига Хагверди оглу Комитета по природным ресурсам, энергетике  
и экологии;

Амирасланова Азера Кямал оглу Комитета по экономической политике, 
промышленности и предпринимательству;

Рзаева Таира Муса оглу Комитета по аграрной политике;

Гулиева Мусу Иса оглу Комитета по труду и социальной политике;

Амирасланова Ахлимана Тапдыг оглу Комитета по здравоохранению;

Гусейнову Хиджран Кямран гызы Комитета по вопросам семьи, женщин и детей;

Исмаилова Шахина Амир оглу Комитета по молодежи и спорту;

Мустафу Фазиля Газанфар оглу Комитета по общественным объединениям  
и религиозным образованиям;

Новрузова Сиявуша Дуньямалы оглу Комитета по региональным вопросам;

Искендерова Анара Джамал оглу Комитета по науке и образованию;

Бюльбюльоглу Полада Комитета по культуре;

Сеидова Самеда Исмаил оглу Комитета по международным отношениям  
и межпарламентским связям.

Мусаева Эльшана Мамедханифа оглу Комитета по правовой политике и  
государственному строительству;

Гасангулиева Гудрета Музаффар оглу Комитета по обороне, безопасности и борьбе  
с коррупцией;

Али-заде Арзухана Бахшали оглу Комитета по правам человека;

Йылдырым Фатму Видади гызы Комитета по природным ресурсам, энергетике  
и экологии;

Бадамова Азера Джамал оглу Комитета по экономической политике, 
промышленности и предпринимательству;

Нуруллаева Рази Гуламали оглу Комитета по аграрной политике;

Мусаева Эльшада Наби оглу Комитета по труду и социальной политике;

Махмудова Рашада Мамедгулу оглу Комитета по здравоохранению;

Алиеву Жалю Фазиль гызы Комитета по вопросам семьи, женщин и детей;

Нуруллаеву Кенуль Орудж гызы Комитета по молодежи и спорту;

Алыева Сахиба Эйваз оглу Комитета по общественным объединениям  
и религиозным образованиям;

Гасанова Нурлана Урфан оглу Комитета по региональным вопросам;

Исмаилзаде Фариза Акиф оглу Комитета по науке и образованию;

Эфендиеву Гюнай Эльчин гызы Комитета по культуре;

Арпадараи Нигяр Джавид гызы Комитета по международным отношениям  
и межпарламентским связям.

Об избрании председателей комитетов  
Милли Меджлиса Азербайджанской Республики

Милли Меджлис Азербайджанской Республики постановляет:
Избрать депутатов Милли Меджлиса Азербайджанской  
Республики председателями нижеследующих комитетов:

Об избрании заместителей председателей комитетов  
Милли Меджлиса Азербайджанской Республики

Милли Меджлис Азербайджанской Республики постановляет:
Избрать депутатов Милли Меджлиса Азербайджанской Республики 

заместителями председателей нижеследующих комитетов:

Председатель Милли Меджлиса Азербайджанской Республики 
С.Гафарова

г.Баку, 23 сентября 2024 года

Председатель Милли Меджлиса Азербайджанской Республики 
С.Гафарова

г.Баку, 23 сентября 2024 года

Посольство Саудовской Аравии 
в Азербайджане организовало  
23 сентября официальный прием 
по случаю национального празд-
ника страны - Дня провозгла-
шения Королевства.

После исполнения государствен-
ных гимнов двух стран выступил по-
сол Саудовской Аравии в Азербайд-
жане Иссам бен Салех аль-Джутейли.

Он отметил, что саудовско-азер-
байджанские отношения - это исто-
рические связи, начавшиеся в 1991 
году, и в настоящее время наблюдает-
ся значительный прогресс в различ-
ных областях. «Посредством совмест-
ной межправительственной комис-
сии Саудовская Аравия-Азербайджан 
и Совместного делового совета мы 
работаем над увеличением объема 
товарооборота», - заявил дипломат.

Посол пожелал Азербайд-
жану успехов в организации 
29-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН об  

изменении климата (COP29).
Выступивший затем министр фи-

нансов Самир Шарифов отметил, что 
Азербайджан придает особое значе-
ние развитию связей с Королевством 
Саудовская Аравия. Было отмечено, 
что эффективные отношения сотруд-
ничества между нашими странами, 
охватывающие различные области, 
развиваются в соответствии с инте-
ресами наших народов. В частности, 

благодаря усилиям лидеров двух стран 
наши отношения успешно продол-
жаются как в двустороннем форма-
те, так и в рамках международных 
организаций.

«Правительство Азербайджана 
выражает благодарность Королевству 
Саудовская Аравия за постоянную 
поддержку позиции нашей страны по 
принятию резолюций в рамках ООН 
и Организации исламского сотруд-

ничества (ОИС), а также за сильное 
воздействие на формирование обще-
ственного мнения в арабских и ислам-
ских странах. Созданная правитель-
ствами Азербайджана и Саудовской 
Аравии Совместная комиссия по со-
трудничеству играет исключительную 
роль в углублении сотрудничества 
между нашими странами в полити-
ческой, экономической, энергетиче-
ской, сельскохозяйственной, туристи-

ческой и других сферах. Совместные 
экономические комиссии, политиче-
ские консультации являются эффек-
тивными механизмами рассмотре-
ния и развития двусторонних отно-
шений. Надеемся, что совсем скоро 
мы проведем следующее, 8-е заседа-
ние комиссии и политические кон-
сультации», - подчеркнул министр.

Самир Шарифов добавил, что пра-
вительство Азербайджана благодарит 

Королевство Саудовская Аравия за 
поддержку COP29. «Как страна-ор-
ганизатор 29-й сессии Конференции 
сторон Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата, Азербайджан-
ское государство вносит свой вклад 
в борьбе с негативными последстви-
ями изменения климата, прилагая 
усилия для мобилизации стран мира 
в этом жизненно важном вопросе. 
Учитывая богатый опыт Королев-
ства Саудовская Аравия в переходе 
на «зеленую» энергетику, мы предла-
гаем реализовать совместные ини-
циативы в период председательства 
Азербайджана на COP29», - отметил 
С.Шарифов.

После выступлений мероприя-
тие продолжилось художественной 
частью.

В приеме приняли участие госу-
дарственные и правительственные 
лица, депутаты Милли Меджлиса, 
представители аккредитованного 
в Азербайджане дипломатического 
корпуса и журналисты.

Объединяющий фактор - исторические связи
В Баку отмечен национальный праздник Саудовской Аравии
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Столкновение экономических, по-
литических и социальных факторов 
приводит к тому, что мартиникская 
реальность оказывается глубоко уко-
рененной в глобальной системе нера-
венств и структурных ограничений, 
что порождает серьезные вызовы как 
для самих жителей острова, так и для 
мировой системы в целом. Отвлечен-
ные идеи демократии, справедливо-
сти и свободы, будучи высоко про-
возглашенными с  международных 
трибун, оказываются недостаточны-
ми без конкретных механизмов, спо-
собных обеспечить подлинную транс-
формацию обществ и устранение ко-
лониальных пережитков.

Текущие процессы на Мартини-
ке не только отражают внутренние 
противоречия французской полити-
ки, но и становятся частью более ши-
рокого дискурса о правах человека, 
самоопределении и будущем пост-
колониального мира.

Франция, как принято считать 
одна из ключевых демократий Ев-
ропы, продолжает проявлять ярко 
выраженную неоколониальную по-
литику по отношению к Мартини-
ке, игнорируя основные принципы 
Устава ООН и международного пра-

ва. Нарушая положения статьи 1(2) 
Устава ООН, которая требует уваже-
ния права народов на самоопределе-
ние, она препятствует полной реали-
зации этого права народом Мартини-
ки. Политический курс, проводимый 
Парижем и подкрепленный законода-
тельными уловками и экономическим 
принуждением, напоминает класси-
ческий колониализм, который более 
не может быть терпим в современ-
ном мире. 

Несмотря на многократные по-
пытки Франции легитимизировать 
свое присутствие на Мартинике через 
проведение референдумов, результа-
ты этих голосований нельзя считать 
истинным выражением воли народа. 
Исторический контекст проведения 
референдума 1946 года, который при-
вел к присвоению Мартинике статуса 
заморского департамента Франции, 
вызывает серьезные сомнения в ле-
гитимности этого процесса. Париж 
использовал инструменты политиче-
ского давления и манипуляции, что-
бы закрепить свою власть на остро-
ве, полностью игнорируя право мест-
ного населения на самоопределение.

Последующие референдумы 2003 

и 2010 годов также сопровождались об-
винениями в фальсификациях. Мест-
ное население и международные на-
блюдатели отмечают, что процессы 
голосования происходили с серьез-
ными нарушениями. Эти «референду-
мы» представляют собой лишь шир-
му для сохранения контроля над Мар-

тиникой, подтверждая, что Франция 
не намерена предоставлять острову 
реальную возможность выбрать соб-
ственный путь развития.

Политика Франции на Мартини-
ке выходит за рамки политического 
контроля и углубляется в сферу эко-
номических и социальных репрессий. 
Местное население находится в состо-

янии жесткого экономического нера-
венства, вызванного искусственны-
ми ограничениями, которые вводят-
ся Парижем. Экономическая модель, 
навязанная Францией, предполага-
ет полное доминирование материко-
вых французских корпораций в тор-
говой сфере Мартиники, что делает 
невозможным развитие местного пред-
принимательства и экономики. Высо-
кие цены на товары, импортируемые 
исключительно из Франции, созда-
ют невыносимые условия для жиз-
ни большинства населения острова, 
что приводит к росту социальной на-
пряженности.

Непропорциональное распреде-
ление субсидий со стороны француз-
ского правительства усугубляет суще-
ствующее экономическое неравенство. 
Большая часть государственной помо-
щи поступает этническим французам, 
переселенным на остров, что только 
усиливает дискриминацию коренно-
го населения. Эта политика целена-
правленно подавляет возможности 
мартиниканцев развивать свой соб-
ственный бизнес и добиваться эко-
номической независимости.

Франция, будучи постоянным чле-

ном Совета Безопасности ООН, про-
должает игнорировать свои обязатель-
ства по Уставу ООН и резолюциям 
Генеральной Ассамблеи. Нарушение 
резолюций 1514 (XV) и 1541 (XV) де-
монстрирует ее неспособность к само-
ограничению в вопросах неоколониа-
лизма. Местное население Мартиники 
на протяжении десятилетий подвер-
гается репрессиям, лишено права на 

полноценное само определение и воз-
можность построения независимого 
государства или даже получения ши-
рокого внутреннего самоуправления.

Учитывая сказанное, междуна-
родное сообщество должно усилить 
давление на Францию, требуя полно-
го соблюдения правовых норм, кото-
рые запрещают сохранение колони-
альной системы в XXI веке. 

Мартиника взывает о помощи

Франция продолжает 
демонстрировать свою 

неспособность к само-
критике и отказу от 

колониальных прак-
тик, что угрожает как 
ее внутренней стабиль-
ности, так и междуна-

родному имиджу
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СИТУАЦИЯ

Саммит будущего, открывший-
ся накануне в штаб-квартире 

ООН в Нью-Йорке, стал важной 
вехой в глобальном сотрудниче-
стве, направленном на преодо-
ление сложных и многогранных 
вызовов современности.

Садых БАБАЕВ

В контексте быстро изменяющей-
ся мировой повестки дня - от кон-
фликта в Украине до глобального кли-
матического кризиса - лидеры ООН 
представили инициативы, призванные 
обеспечить устойчивое будущее для 
всех народов и наций. Центральным 
элементом этого саммита стал Пакт 
во имя будущего, принятый государ-
ствами-членами, который включает 
56 ключевых действий, охватываю-
щих широкий спектр проблем, таких 
как миротворчество, борьба с бедно-
стью, гендерное равенство и угроза 
со стороны искусственного интеллек-
та. Этот документ становится симво-
лом не только приверженности гло-
бальной безопасности, но и планом 
конкретных шагов для достижения 
справедливого и устойчивого мира.

Пакт во имя будущего, в основе ко-
торого лежат принципы Устава ООН, 
акцентирует внимание на многочис-
ленных угрозах, начиная от геополи-
тической напряженности и ядерных 
амбиций и заканчивая усиливающим-
ся неравенством и технологическими 
вызовами. Уникальность этого доку-
мента состоит в том, что он направ-
лен как на устранение текущих кри-
зисов, так и на создание фундамен-
та для долгосрочного благополучия. 
В частности, пакт подчеркивает не-
обходимость ускорения прогресса по 
достижению Целей устойчивого раз-
вития до 2030 года, что включает лик-
видацию крайней бедности, усиле-
ние борьбы с голодом, продвижение 
гендерного равенства и образования. 
В этой связи особенно важно, что пакт 
учитывает не только экономические 
и социальные аспекты развития, но 
и угрозы, которые несет глобальное 
распространение цифровых техно-
логий и искусственного интеллекта.

Реформа глобальных институтов 
также стала одной из центральных тем 
Саммита будущего. Генеральный се-
кретарь ООН Антониу Гутерриш ука-
зал на необходимость глубоких из-
менений в международной системе, 
чтобы сделать ее более легитимной, 
справедливой и эффективной. ООН, 

сказал он, призвана играть ключевую 
роль в обеспечении мира и безопас-
ности, но в условиях растущей гео-
политической поляризации, начиная 
с конфликтов на Ближнем Востоке 
и заканчивая войной в Украине, су-
ществует необходимость в переос-
мыслении подходов к глобальному 
управлению. Это касается как более 
эффективного использования дипло-
матических инструментов, так и укре-
пления механизмов миротворчества.

Несмотря на широкую поддержку 
Пакта во имя будущего (143 государ-
ства проголосовали за его принятие), 
саммит не обошелся без противоречий. 
Россия, Беларусь и Никарагуа предло-
жили поправку, основанную на прин-
ципе невмешательства во внутренние 

дела других государств, что в усло-
виях роста геополитической напря-
женности в мире, особенно на фоне 
российско-украинского конфликта, 
стало ожидаемым шагом. Однако эта 
поправка была отклонена большин-
ством государств. 143 страны поддер-
жали финализированный документ, 
тогда как Россия и ряд других госу-
дарств (КНДР, Сирия, Судан и Иран) 
дистанцировались от консенсуса, что 
подчеркивает сохраняющуюся поля-
ризацию на глобальной арене.

Таким образом Саммит будущего 
стал платформой для выработки но-
вой повестки глобального сотрудни-
чества. В то время как многие страны 
поддержали Пакт во имя будущего, 
в международных отношениях сохра-
няется напряженность, которая тре-
бует более глубоких и всесторонних 
реформ. Мир сталкивается с крити-
ческими вызовами, начиная от угроз 
ядерного оружия и климатической 
катастрофы и заканчивая неравно-
мерным развитием технологий, ко-
торые могут усугубить существую-
щие проблемы. 

В то же время саммит дал наде-
жду, что путем коллективных усилий 
и глобального сотрудничества воз-
можно не только преодолеть кризи-
сы, но и создать более справедливое 
и устойчивое будущее для всех.

Современные геополитические 
реалии требуют от между-

народного сообщества глубоко-
го понимания сложных процес-
сов, происходящих в различных 
регионах мира, а также ответ-
ственности за высказывания 
и действия, которые могут ока-
зать влияние на устойчивость 
и безопасность государств.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Сегодня как никогда принци-
пиальная позиция по отношению 
к международному праву и сувере-
нитету государств становится кра-
еугольным камнем миропорядка. 

Однако реальность такова, что 
на фоне глобальных вызовов отдель-
ные страны продолжают практико-
вать политику двойных стандартов, 
искусственно искажая факты и про-
двигая интересы, не соответству-
ющие духу справедливости и ува-
жения прав других государств. Та-
кое поведение подрывает основы 
международного права, ставит под 
угрозу суверенитет отдельных го-
сударств и препятствует процессу 
мирного урегулирования конфлик-
тов. Случаи явного непонимания 
политических, социальных и исто-
рических контекстов, а также недо-
оценки важности правды в между-
народных делах нередко приводят 
к созданию ложных нарративов, ко-
торые лишь усиливают напряжен-
ность в регионах.

Подобная динамика требует не 
только критического анализа, но 
и осуждения попыток вмешатель-
ства во внутренние дела суверен-
ных государств под предлогом со-
блюдения выдуманных гуманитар-
ных норм. Важно признавать новые 
реалии, возникшие в постконфликт-
ных зонах, и содействовать процес-
су примирения и восстановления, 
а не поощрять сепаратизм и деста-
билизацию под влиянием сторон-
них интересов.

В этом контексте политика Кана-
ды на международной арене, осно-

ванная на двойных стандартах и от-
кровенной предвзятости, вызыва-
ет серьезные вопросы о понимании 
этой страной сложных геополити-
ческих реалий. Особое возмущение 
вызывает заявление министра ино-
странных дел Канады Мелани Жоли, 
в котором она пытается подвергнуть 
сомнению суверенитет и террито-
риальную целостность Азербайджа-
на, не учитывая реальной ситуации 

в регионе Южного Кавказа, где кон-
фликт между Арменией и Азербайд-
жаном был решен на основе норм 
и принципов международного права.

Этот подход Канады, поощряю-
щий сепаратизм и фактически под-
держивающий незаконные воору-
женные формирования, находивши-
еся на азербайджанской территории, 
отражает глубокое непонимание но-
вых поствоенных реалий. В 2023 году 
Азербайджан восстановил полный 
контроль над Карабахским регио-
ном, положив конец многолетнему 
незаконному присутствию армян-
ских вооруженных сил и марионе-
точного сепаратистского режима. 
Однако вместо признания этого фак-

та и поддержки правового порядка 
официальная Оттава предпочитает 
продолжать манипулировать фак-
тами, следуя линии, продвигаемой 
армянской диаспорой, что значи-
тельно искажает действительность.

Заявления Канады, направлен-
ные против суверенитета и терри-
ториальной целостности Азербайд-
жана, ничто иное, как продолжение 
политики двойных стандартов. На 

протяжении почти 30 лет канадские 
официальные лица игнорировали эт-
нические чистки, массовые убийства 
и другие военные преступления, со-
вершенные Арменией в отношении 
азербайджанцев. Эти преступления 
по сей день не получили должной 
оценки мирового сообщества, а ка-
надская дипломатия предпочитала 
хранить молчание по этому вопро-
су, тем самым поддерживая агрес-
сию, нагнетая ситуацию на Южном 
Кавказе. Один только факт, что Ка-
нада не проявляла интереса к гума-
нитарной ситуации почти миллио-
на вынужденных переселенцев, ли-
шенных своих домов в результате 
армянской агрессии, но при этом 

распространяет ложные сведения 
о текущих антитеррористических 
операциях Азербайджана, говорит 
о глубокой предвзятости. 

Канада, представляющая себя од-
ной из ведущих демократий мира, 
давно заявляет о своей привержен-
ности основополагающим принци-
пам мира, справедливости и верхо-
венства закона. Однако, наблюдая за 
ее внешнеполитическими шагами, 
становится очевидным, что провоз-
глашенные идеалы могут оказывать-
ся всего лишь красивыми деклара-
циями, скрывающими более глубо-
кие и неоднозначные мотивы. Когда 
страна, которую считают символом 
правовой и моральной чистоты, ре-
шается на игнорирование истори-
ческой и юридической правды, то 
это подрывает саму основу ее ре-
путации на мировой арене.

Что же стоит за этим? Канада, 
имея мощное влияние в междуна-
родных структурах, использует свое 
положение для манипулирования 
глобальными событиями в своих ин-
тересах. Ее откровенная поддержка 
сепаратистских стремлений в реги-
оне Южного Кавказа не только ли-
шена объективности, но и служит 
дестабилизирующим фактором, ко-
торый провоцирует недоверие к са-
мим институтам международного 
сотрудничества.

В этом контексте, внешнепо-
литическая игра Канады в корне 
противоречит тем ценностям, ко-
торые она сама же стремится про-
двигать на глобальной арене. В мире, 
где международное право должно 
быть важным постулатом взаимо-
отношений между государствами, 
любая форма поддержки сепаратиз-
ма ведет к разрушению основы ми-
ропорядка. И словно крылья черно-
го ворона, рассекающего утренний 
туман, политические манипуляции, 
переплетенные с амбициями, закры-
вают взору подлинные мотивы. Но, 
как бы ни была густа мгла, солнце 
справедливости неизбежно восхо-
дит над горизонтом и тени исчеза-
ют, обнажая истину в ее чистом и не-
поколебимом свете.

Под личиной нейтралитета
Политика Канады вызывает серьезные вопросы 

Мы решительно осуждаем за-
явление министра иностран-
ных дел Канады Мелани Жоли, 
сделанное 22 сентября, полное 
предвзятости и клеветы на Азер-
байджан, говорится в заявле-
нии Общины Западного Азер-
байджана.

В заявлении также отмечает-
ся: «Канадский министр выдвига-
ет беспочвенное обвинение в том, 
что армян якобы вынудили покинуть 
Карабахский регион Азербайджана, 
демонстрирует позицию, которая 
противоречит территориальной це-

лостности Азербайджана и служит 
созданию напряженности в регионе.

Канада, закрывающая глаза на 
этническую чистку в отношении од-
ного миллиона азербайджанцев со 
стороны Армении, которая тридцать 
лет держала азербайджанские тер-
ритории под оккупацией и не позво-
ляет сотням тысяч западных азер-
байджанцев вернуться на родные 
земли, не имеет морального права 
говорить о гуманитарных вопросах.

Все это говорит о том, что Кана-
да не желает признавать верховен-
ство международного права, достиг-
нутое благодаря полному восста-

новлению Азербайджаном своего 
суверенитета и территориальной 
целостности, и пытается вновь раз-
жечь конфликт в регионе.

Хотели бы довести до внимания 
канадского министра, которая ссы-
лается на принципы «самоопределе-
ния» для решения уже не существу-
ющей проблемы, что этот принцип 
актуален не для заявленного ею во-
проса, а для вопроса возвращения 
изгнанных из Армении азербайд-
жанцев в родной край и обеспече-
ния там их прав.

Будучи Общиной Западного Азер-
байджана, мы решительно осужда-

ем это постыдное заявление и тре-
буем от канадского правительства 
отозвать это заявление, проявлять 
уважение к суверенитету и террито-
риальной целостности Азербайджа-
на, к праву изгнанных из Армении 
азербайджанцев на безопасное воз-
вращение в родной край».

Беспочвенные обвинения 

Община Западного Азербайджана осудила заявление главы МИД Канады

В мире, где международное право должно 
быть важным постулатом взаимоотно-
шений между государствами, любая фор-
ма поддержки сепаратизма ведет к раз-
рушению основы миропорядка

Саммит будущего
Возможности и риски на пути к новой эре

Несмотря на множе-
ство угроз и рисков, 
мир обладает необ-

ходимыми ресурсами 
и возможностями для 
преодоления всех пре-

пятствий
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Азербайджан реализует мас-
штабную программу по воз-

рождению освобожденных от 
оккупации территорий Кара-
бахского и Восточно-Зангезур-
ского экономических районов. 
В центре внимания Президен-
та Ильхама Алиева стратегиче-
ской важности задача Велико-
го возвращения - восстановле-
ние разрушенных армянскими 
оккупантами азербайджанских 
городов и сел. 

Басти ПАША,
«Бакинский рабочий» 

Надо сказать, что каждый визит 
главы государства в регионы дает старт 
новым важным проектам. Букваль-
но на минувшей неделе Президент  
Ильхам Алиев в очередной раз посе-
тил Агдамский район, где принял уча-
стие в открытии целого ряда объектов 
промышленного, социального и куль-
турного значения, одновременно за-
ложив фундамент новых объектов.

Вслед за Президентом наша жур-
налистская группа также побывала 
в Агдаме с целью подробно осветить 
проделанные там грандиозные строи-
тельно-восстановительные работы… 

Прозванный зарубежными оче-
видцами «Призраком Карабаха» го-
род Агдам возрождается буквально 
из пепла, и недалек тот день, когда 
он станет индустриальным сердцем 
Карабаха. 

Равняясь  
на передовой опыт 

Нашим взорам предстал белока-
менный город-красавец с индустри-
альным парком, новыми предприя-
тиями, ожидающими своих тружени-
ков-агдамцев, для которых строятся 
поселки с белокаменными домами… 

- Для развития предпринима-
тельской деятельности в Агдамском 
промышленном парке под руковод-
ством Президента Азербайджана  
Ильхама Алиева создается благоприят-
ная инвестиционная среда, рассказыва-
ет пресс-секретарь Агентства развития 
экономических зон Эльчин Кязымов. 
- Среди промышленных парков, нахо-
дящихся под управлением Агентства 
развития экономических зон (АРЭЗ) 
при Минэкономики республики, по 
количеству резидентов он занимает 
второе место после Сумгайытского 
химического промышленного парка. 
Статус резидента в промпарке полу-
чили 27 субъектов предприниматель-
ства с общим объемом инвестиций 
238 млн манатов, а статус нерезиден-
та - 6 предпринимателей. Всего в пар-
ке этими 33 субъектами предприни-
мательства планируется создать 2 045 
рабочих мест.

19 сентября в ходе состоявшейся 
поездки в Агдамский район Прези-
дента Азербайджана Ильхама Алие-
ва состоялось открытие шести произ-
водственных объектов. Эти предприя-
тия будут заниматься производством 
электрораспределительного оборудо-
вания и электрических розеток в про-
мышленном парке; кровельных и фа-
садных покрытий; вентиляционно-
го, противопожарного оборудования 
и различных металлических изделий; 
обоев; различной обуви; систем ав-
томатики и телемеханики.

С открытием шести вышеуказанных 
предприятий их количество, действу-
ющих в промышленных зонах Азер-
байджана, достигло в общей слож-
ности 79. Безусловно, запуск новых 
предприятий даст толчок развитию 
ненефтяного сектора в Азербайджане, 
расширит географию экспорта стра-
ны, ускорит диверсификацию эконо-
мики, внесет важный вклад в повы-
шение занятости населения, а главное 
- будет способствовать возрождению 
Карабаха. Примечательно, что про-
дукция этих предприятий будет вы-
ходить под брендом Made in Azerbaijan 
и Made in Azerbaijan/Agdam.

- Какова главная цель проводи-
мых мероприятий?

- Новыми предприятиями в Аг-
дамский промышленный парк было 
инвестировано в общей сложности 
более 35 млн манатов, создано более 
400 постоянных рабочих мест. Быв-
шие вынужденные беженцы, возвра-
щаясь в родные края, не будут оза-

бочены поиском работы. В процессе 
приема на работу предпочтение отда-
ется в основном коренным жителям 
Агдама и прилегающих районов, тем, 
кто вернется в родные края и пустит 
здесь свои корни. 

Будет своя  
надежная обувь

ООО BAFCO Invest зарегистри-
ровано в качестве резидента Агдам-
ского промышленного парка в марте 
2023 года. На территории промыш-
ленного парка площадью 2,5 гектара 
с применением передовых германских 
технологий налажено производство 
ботинок различного назначения, за-
щитной обуви с металлическим но-
ском и подошвой, предназначенной 
для использования в строительстве.

- Производимая обувь делится на 
различные модели по сезонам осень-зи-
ма, лето-весна и особенностям безо-
пасности. Верх обуви изготовлен из 
натуральной кожи, а подошва - из 
полиуретанового материала, устой-
чивого к изгибам, трению и износу, 
- поясняет начальник производства 
ООО BAFCO İnvest Осман Яйлалы. 
- Сырье, доставляемое известными 
зарубежными компаниями, соответ-
ствует мировым стандартам. Поли-
уретан, используемый для подошвы 
обуви, заказывается из Германии. Ди-
зайн моделей обуви и пресс-формы 
специально для BAFCO Invest разра-
ботала итальянская компания, рабо-
тающая с известными брендами мира. 

Годовая производственная мощ-
ность завода составляет 510 тыс. пар 
обуви, из них 350 тыс. пар - защитная 
обувь, а 160 тыс. пар - полиуретано-
вые ботинки. 65% производимой про-
дукции планируется реализовать на 
местных рынках, а 35% - на внешних 
рынках. Продукция является идеаль-
ным выбором для обеспечения мак-
симальной безопасности и комфорта 
сотрудников в различных секторах. 
Обувь, производимая под знаком ка-
чества Made in Azerbaijan, предназна-
чена для продажи на внутреннем рын-
ке, а также для экспорта за границу.

- У вас трудятся местные специ-
алисты? - интересуюсь я.

- Производственным процессом 
и контролем качества руководят вы-
сококвалифицированные местные 
и зарубежные специалисты, имею-
щие большой опыт работы в данной 
сфере. Рабочий персонал сформиро-
ван из местного населения - бывших 
беженцев, вернувшихся на родину.   

Кстати, Илаха Дуньямалыева - 
одна из работниц BAFCO Invest. Ше-
стилетней девочкой она стала вынуж-
денной беженкой из Агдама. Ее семья  
15 лет жила в вагоне на железной до-
роге в Барде. Потом в селе Хындыры-
стан был построен городок для бе-

женцев, где им выделили квартиру. 
Сейчас Илахе ханым 37 лет. 5 апре-
ля нынешнего года стало для нее зна-
менательным днем - она вернулась 
на родину, затем была трудоустроена 
на обувную фабрику. В семье сейчас 
четыре человека: сама Илаха, супруг 
и двое детей. Она поделилась своей 
радостью с нами - дочь учится в уни-
верситете, сын в следующем году ста-
нет абитуриентом.

Mister Decor украсит  
стены домов

В октябре 2022 года статус резиден-
та Агдамского промышленного пар-
ка был присвоен ООО Mister Decor. 
Это первый на Южном Кавказе за-
вод, специализирующийся на про-
изводстве обоев. 

- Предприятие с объемом инвести-
ций 8 млн манатов является первым 
заводом в Азербайджане по произ-
водству обоев, - рассказывает дирек-
тор ООО Али Алиев. - Его годовая 
мощность рассчитана на 2,1 млн ру-
лонов обоев, планируем трудоустро-

ить здесь 76 человек. Мы начали этот 
проект в 2023 году. На днях с участи-
ем Президента Ильхама Алиева со-
стоялась официальная церемония за-
пуска завода.  

- Сколько работников сегодня за-
нято в производстве? Какова мощ-
ность предприятия?

- В настоящее время на пред-
приятии трудоустроены 18 человек, 
в ближайшее время их число увели-
чится. Пока работаем в одну смену, 
по согласованию с рабочими пред-
усмотрена работа и в овертайм, но 
в дальнейшем, после набора полно-
го состава работников будем рабо-
тать в две смены. В настоящее время 
дневной выпуск продукции состав-
ляет 2 тыс. рулонов, но рассчитыва-
ем на выпуск почти 5 тыс. рулонов 
в день. В марте следующего года бу-
дет запущена вторая линия. У нас сей-
час задействованы шесть специали-

стов из Калининграда, они освоили 
современные станки, привезенные из 
Англии, и обучают местных рабочих. 
На предприятии используются в ос-
новном печатные станки производ-
ства Китая. Сырье импортируется из 
стран Европы и Китая. Дизайн обоев 
был разработан в Италии и Германии. 
Наша цель - выпускать качественную 
продукцию, соответствующую меж-
дународным стандартам. Надеемся, 
что она будет соответствовать взыска-
тельным вкусам потребителей. Про-
дукция ООО Mister Decor по объему 
будет превышать выпускаемую про-
дукцию России, Украины и Белару-
си. Наши дизайнеры начали работу 
с упрощенного производства, в даль-
нейшем планируем усложнить техно-
логию, в связи с чем будут обновле-
ны и рисунки обоев.

- Продукция производства на-
целена на экспорт или на внутрен-
ний рынок?

- Наряду с реализацией на внутрен-
нем рынке она будет экспортировать-
ся и в зарубежные страны. В настоя-
щее время контактов с нами актив-
но ищет Узбекистан. Сегодня обои, 

выпускаемые заводом, используют-
ся для декора в построенных зданиях 
и на производственных объектах на 
освобожденных территориях Азер-
байджана.

Качественно  
и дешевле

В Агдаме при участии Президента 
Азербайджана Ильхама Алиева состо-
ялось также торжественное открытие 
предприятия по производству элек-
трораспределительного оборудова-
ния, электрических розеток и бетон-
ных подстанций ООО Eel Electric. 

Наш собеседник - директор заво-
да Вюсал Мирзаев: 

- Наше производство рассчитано 
на выпуск продукции мощностью 6 кВ,  
10 кВ, 35 кВ электрораспределительного 
оборудования с применением передовых  
европейских и турецких технологий. 

70-80% производимой продукции пла-
нируется реализовывать на местных 
рынках и 20-30% - поставлять на внеш-
ний рынок. ООО Eel Electric было за-
регистрировано в качестве резиден-
та Агдамского промышленного пар-
ка в ноябре 2022 года.  

- В настоящее время сколько ра-
ботников числится на предприятии?

- Сегодня на заводе трудоустрое-
ны 25 человек, из них 18 - коренные 
агдамцы. Но производство рассчита-
но на трудоустройство 70 человек, из 
них 50-55 рабочих планируется при-
влечь в основном из Агдама и близ-
лежащих районов. 

21-летний Намик Мамедзаде - 
агдамец. Он никогда не видел отче-
го края. Во время оккупации его се-
мья жила на агдамском перепутье, 
именуемом 4 yol, в селе Имамгулу. 
Ныне он проживает во временном 
поселке городского типа города Аг-
дама, и уже третий месяц работает на 
производстве помощником электри-
ка. Холост, хочет встать на ноги и об-
завестись семьей, жить и работать 
в родном крае - в свободном и воз-
рожденном Агдаме. 

Побывали мы также на заводе по 
производству вентиляционного, про-
тивопожарного оборудования и ме-
таллических изделий ООО Metkons, 
зарегистрированного в качестве ре-
зидента Агдамского промышленно-
го парка в апреле 2022 года. 

При разговоре с нами директор 
завода Ниджат Гаджиев сообщил, 
что уже налажено производство вен-
тиляционного, противопожарного 
оборудования и различных метал-
лических изделий - это противопо-
жарные принадлежности и баллоны, 
3D-сетки, ворота, декоративные две-
ри, перила, вентиляторы, аспирато-
ры и т.д. Ассортимент продукции за-
вода разнообразный, возможно его 
и расширение.

- На предприятии применяются 
турецкие, итальянские, российские 
и китайские современные техноло-
гии, имеется и лазерная установка. 
Производимая на заводе первичная 
продукция направлена на удовлет-
ворение потребностей внутреннего 
рынка, в основном Карабахского эко-
номического региона. 

- Предусматривается ли в пер-
спективе расширение объекта?

- В недалеком будущем предусмо-
трен запуск второй очереди со своим 
ассортиментом. Первичная наша цель 
- обеспечить строительные объекты 
Карабаха качественной продукцией. 

На предприятии на сегодня трудоу-
строены 47 человек из числа местного 
населения и близлежащих сел. В тече-
ние двух месяцев число постоянных 
работников завода планируется увели-
чить до 90 человек. Кстати, наша про-
дукция - металлические двери - уста-
новлены в здании Asan xidmət города 
Шуша. На каждом изделии гравиров-
ка-штамп «Made in Azerbaijan/Agdam». 

Участие Президента Ильхама Али-
ева в открытии завода ООО Metkons 
в промышленном парке Агдама - для 
нас высокая честь и большая ответ-
ственность, - резюмировал Н.Гаджиев.  

Своя крыша  
надежнее и прочнее

Директор завода по производству 
кровельного покрытия ООО Prof-Dam 
Акиф Аташев подчеркивает, что в рам-
ках проекта налажено производство 
профилированных листов, металло-
черепицы, сэндвич-панелей и различ-
ных кровельных аксессуаров, предна-
значенных для кровельного и фасад-
ного покрытия. 

- Выпуск продукции на предпри-
ятии осуществляется с применением 
технологий холодной обработки ме-
таллов. На заводе используется тех-
ника из Италии, Финляндии, Тур-
ции, России и Китая. Число рабочих 
на предприятии скоро будет доведе-
но до 40 человек. В основном плани-
руется привлечь работников из Аг-
дама и близлежащих районов, - го-
ворит А.Аташев. - 90% выпускаемой 
продукции предназначено для вну-
треннего рынка, а 10% - для экспорта. 

ООО Prof-Dam было зарегистри-
ровано в качестве резидента Агдам-
ского промышленного парка в апре-
ле 2022 года. Завод был введен в дей-
ствие при личном участии Президента 
Азербайджана Ильхама Алиева. 

Кстати, в ходе поездки в Агдам-
ский район глава государства принял 
также участие в открытии завода по 
производству систем автоматизации 
и телемеханики ООО Rail Trans Service, 
являющегося одним из резидентов 
Агдамского промышленного парка. 

Ахмедия Бахышов, заместитель 
директора завода Rail Trans Service, 
поясняет, что завод Rail Trans Service 
реализует проект «Производство си-
стем автоматизации и телемеханики». 

- На предприятии будут трудоу-
строены 60 человек, - говорит он. - 
Планируем в основном привлечь лю-
дей из Агдама и близлежащих райо-
нов. Будем выпускать системы связи 
и сигнализации, светофоры для же-
лезнодорожных путей, оборудование 
для систем микропроцессорной цен-
трализации и др. Производимая про-
дукция предназначена для реализации 
как на внутреннем рынке, так и по-
ставки за рубеж.

Кстати, на территории Агдамско-
го промышленного парка будет свой 
стадион. Как рассказал нам Эльмир 
Мехтиев, завотделом Министерства 
молодежи и спорта, в масштабную 
программу по возрождению осво-
божденных от оккупации террито-
рий и восстановлению разрушенных 
армянскими оккупантами азербайд-
жанских городов входит также и стро-
ительство стадионов для физическо-
го развития молодежи. 

- Забота о здоровье подрастаю-
щего поколения в приоритете у на-
шего государства. Стадион строит-
ся по проекту Министерства спорта. 
Он будет соответствовать 4-й катего-
рии UEFA и вместит 11 700 зрителей. 
Скоро будет сдан местной молодежи, 
- заверил собеседник.

Агдам возрождается не по дням, 
а по часам, превращаясь в индустри-
альное сердце Карабаха. Город ждет, 
раскрыв объятия, своих жителей и дру-
гих вынужденных беженцев, изгнан-
ных из родных земель…

Баку-Агдам-Баку

Агдам возрождается из пепла
Каждый новый визит главы государства в регионы дает старт новым важным проектам
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ПЕРСПЕКТИВЫ

Нефтяные котировки пошли на 
спад, характерный в услови-

ях замедления ведущих мировых 
экономик, диктующих спрос на 
углеводородных рынках. В сло-
жившейся ситуации националь-
ное правительство анонсирует 
курс на усиленное развитие нене-
фтяных отраслей - падение неф-
тегазовых доходов страны бу-
дет сопровождаться приростом 
прибылей из реального сегмен-
та экономики. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Национальное правительство не 
случайно делало ставку на развитие 
реальной экономики все эти годы. 
Дальновидные меры высшего руко-
водства страны были основаны на оче-
видной логике: нефть и газ - исчерпа-
емые природные богатства, а доходы 
из этого источника следует вклады-
вать в долгосрочный рост народно-
го хозяйства, развивая его потенциал 
в русле роста несырьевых отраслей. 
Поскольку развитие реальной эко-
номики - это не просто ослабление 
зависимости от сырьевого экспор-
та, а последовательное выстраива-
ние фундаментальных основ хозяй-
ственной жизни страны. 

В этом базисном направлении 
правительственной политики мно-
гое уже сделано: в тучные нефтяные 

годы и особенно на волне сильнейшей 
нестабильности глобального нефтя-
ного рынка, обернувшейся падени-
ем котировок «черного золота» и экс-
портных прибылей нашей республи-
ки, руководство страны оказывало 
всестороннее содействие развитию 
бизнеса и деловой среды, вкладыва-
ясь в устойчивый прогресс ненефтя-
ного сегмента экономки. Результаты 
не заставили себя ждать, поскольку за 
годы комплексной и системной под-
держки неуглеводородного хозяйства, 
фискальной и финансовой помощи 
частному предпринимательству прак-
тически львиную долю национально-
го валового продукта перетянули на 
себя ненефтяные отрасли. 

Сегодня достоверно известно, что 
две трети ВВП Азербайджана фор-
мируются в ненефтяной отрасли эко-
номики, и это серьезное достижение 
нашей страны, учитывая еще и дву-
кратно возросшие за последние де-
сятилетие показатели ненефтяного 
экспорта. Однако в этом русле мно-
гое еще предстоит сделать. По про-
гнозам правительства, в следующем 
году ВВП республики прогнозиру-
ется на уровне 129,2 млрд манатов 
($76 млрд), в том числе ненефтега-

зовый ВВП составит 92,2 млрд мана-
тов ($54,2 млрд). Т.е. власти намерены 
и дальше совершенствовать полити-
ку на устойчивый рост несырьевых 
отраслей, добиваясь последователь-
ных результатов в перспективе бли-
жайших четырех лет. По итогам этой 
комплексной работы уже в 2028 году 
общая рыночная стоимость всех то-
варов и услуг вырастет до 150,8 млрд 
манатов ($88,7 млрд), причем значи-
тельный рост ожидается в сегмен-
те ненефтегазового ВВП, обещаю-
щего дорасти до 117,2 млрд манатов 
($68,9 млрд). 

Ключевым достижением этого года 
стали показатели экономического ро-
ста в ненефтяных отраслях. Как и было 
задумано на заре экономической пе-
рестройки, реальная экономика за-
дает тон хозяйственному ускорению, 
а в среднесрочной перспективе при 
общем экономическом ускорении на 
уровне 3,5% ненефтегазовый сегмент 
ожидает 5-процентный рост добав-
ленной стоимости. Конечно же, курс 
правительства на сопутствующее раз-
витие традиционной для нашей до-
бывающей страны нефтегазовой от-
расли позволит добиться стабильного 
роста и в этой приоритетной сфере, 
однако темпы ускорения нефтегаза 
останутся в значительном отрыве от 
ненефтяной экономики и не превы-
сят в наступающем году 0,3%. 

Но даже несмотря на очевидное ли-
дерство реальной экономики в темпах 
экономического ускорения и струк-

туре ВВП, а также устойчивый при-
рост ненефтяных доходов в струк-
туре бюджетных поступлений, пре-
высивших половину доходной части 
финансового документа нынешнего 
года, на долю нефти и газа пока еще 
приходится львиная часть валютных 
поступлений республики. Если при-
глядеться к таможенной статистике, 
при общих объемах экспорта, соста-
вивших за январь-август этого года $18 
млрд 231 млн, на долю нефтегазового 
сектора приходится основная часть 
экспортных поступлений в $16 млрд 
051 млн. При этом доходы от ненефтя-
ного сектора уложились в скромные 
на этом фоне $2 млрд 179 млн. Такой 
расклад при падающей добыче неф-
ти и дешевеющем природном топли-
ве крайне нежелателен, считают оте-
чественные экономисты. 

По мнению эксперта Вугара Байра-
мова, общую тенденцию роста, вклю-
чая преобладающие показатели вну-
треннего валового продукта и бюджет-
ных доходов в ненефтяных отраслях, 
следует наращивать еще и в направ-
лении развития ненефтяного экспор-
та. «Такая необходимость следует еще 
и по факту снижения нефтяных цен на 
международных рынках из-за беспо-
койства относительно слабого спро-
са в Китае, крупнейшем мировом им-
портере нефти, и ожиданий скорого 
заключения соглашения о прекраще-
нии огня на Ближнем Востоке, - гово-
рит эксперт. - В этом году, к примеру, 
импорт и переработка нефти в Китае 
были ниже, чем в прошлом из-за сла-
бого спроса на топливо на фоне мед-
ленного экономического роста. Па-
дение фондовых рынков США также 

снизило аппетит к фьючерсам. При 
этом по итогам состоявшегося в на-
чале июня заседания ОПЕК+ было 
принято решение не только продлить 
действующие ограничения нефтедо-
бычи до конца следующего года, но 
и с октября текущего года начать сво-
рачивание добровольных сокраще-
ний производства».

По мнению аналитиков, несмотря 
на некоторое повышение котировок из-
за недавнего снижения базовой став-
ки американского центробанка, все 
это играет на снижение спроса и из-
быток предложения, поэтому цены 
на мировом рынке в следующем году 
будут ниже нынешних. Следуя этой 
тенденции, норма отсечения нефти 
в прогнозах государственного бюдже-
та нашей страны заложена на $5 ниже 
текущей цены. Определенно позитив-
ные новости в нынешнем году следу-
ют по факту роста добычи на круп-
нейшем нефтяном месторож дении 
Азербайджана «Азери-Чыраг-Гю-
нешли». Однако в отчете компании 
Fitch Solutions (FS) со ссылкой на bp 
отмечается, что упомянутый рост не 
предотвратит долгосрочного струк-
турного регресса в нефтяном секторе 
страны, поскольку за последнее де-
сятилетие добыча нефтяного место-
рождения сократилась более чем на 
50%. Инвестирование $6 млрд в «Цен-
тральный Восточный Азери» доба-
вит необходимые объемы производ-
ственным и экспортным возможно-
стям нашей страны.

Предполагается, что свободные 
ресурсы природного газа на АЧГ со-
ставляют до 4 трлн кубических футов 
(свыше 110 млрд кубометров).

Свою оценку «Контракту века» 
и его перспективам в интервью кор-
респонденту газеты «Бакинский ра-
бочий» дал отечественный эксперт 
в сфере энергетики, руководитель Цен-
тра нефтяных исследований Ильхам 
Шабан.

- В чем была особенность «Кон-
тракта века»? 

- Важнейшая особенность «Кон-
тракта века» заключается в том, что 
благодаря ему началась разработка тех 
нефтеносных морских месторождений, 
залегающих на глубине 3000-3500 ме-
тров примерно в 100 км от Баку, кото-
рые были открыты еще в 1979 году, но 
их эксплуатация на тот момент была 
невозможна по причине нехватки со-
ответствующих финансовых ресурсов 
и новейших технологий. Подписан-
ный в 1994 году контракт позволил 
Азербайджану начать добычу нефти 
и попутного газа на этих сложных ме-
сторождениях и тем самым перевести 
неф тегазовые ресурсы месторожде-
ний «Азери», «Чыраг» и «Гюнешли» 
в капитал, который, в свою очередь, 
позволил нашей стране осуществить 
переход от социалистической государ-
ственной собственности к рыночным 
механизмам и сделать самодостаточ-
ным Азербайджан. Только благода-
ря разработке АЧГ наше государство 
по состоянию на 1 сентября текущего 
года получило чистый доход в размере 
$183 млрд. Однако следует понимать, 
что это огромное богатство не с неба 
упало на азербайджанский народ. Все 
это было достигнуто ценой больших 
усилий, огромного труда, что можно 
охарактеризовать, как хождение по 
мукам. Достаточно вспомнить, что на 
заре независимости Азербайджана мы 
располагали всего одним нефтепро-
водом Тихорецк-Баку, построенным 
еще в советские годы (он был введен 
в строй в 1982 году). По нему в совет-
ский период российская и казахстан-
ская нефть поступала в Баку на нефте-
перерабатывающий завод. Уже после 
обретения независимости мы стали 
использовать данный трубопровод 
для реверсных поставок нефти в рос-
сийский черноморский порт Новорос-
сийск. Таким путем азербайджанская 
ранняя нефть с месторождения «Чы-
раг» с марта 1998 года стала посту-
пать на мировые рынки. Правда, под 
маркой Urals, что было вызвано тем, 
что в Новороссийске азербайджан-
ская нефть смешивалась с российской. 
Однако уже летом 1999 года началась 
вторая чеченская война, в результате 
чего нефтепровод Баку-Новороссийск 

не работал более двух лет по причи-
не периодических диверсий на нем. 
Надо отдать должное официальному 
Баку. Власти не растерялись, и нефте-
добыча на месторождении «Чыраг», 
где тогда и шла основная добыча, не 
прерывалась ни на день. А все благо-
даря дальновидной политике обще-
национального лидера Гейдара Али-
ева, когда в октябре 1996 года было 
принято решение о строительстве За-
падного экспортного трубопровода. 
Нефтепровод Баку-Супса стал пер-
вым экспортным нефтепроводом, по-
строенным в годы независимости на-
шей страны. В результате имплемен-
тации данного проекта Азербайджан 
уже в апреле 1999 года обладал альтер-
нативным маршрутом для экспорта 
своей нефти на мировые рынки. Но 
и на этом официальный Баку не оста-
новился, в том же году подписав до-
говор о реализации проекта строи-
тельства Основного экспортного тру-
бопровода Баку-Тбилиси-Джейхан. 
Претворение в жизнь данного проекта 
было встречено различными внешни-

ми силами с большим сопротивлени-
ем. Азербайджан подвергался мощной 
критике, давлению. Были проблемы 
и с финансированием проекта. Но, не-
смотря на многочисленные пробле-
мы, Баку смог продавить практиче-
скую имплементацию Основного экс-
портного трубопровода. 1 августа 2003 
года была создана операционная ком-
пания по строительству и управлению 
трубопроводом - BTC Co. А уже ле-
том 2006 года первый танкер с азер-
байджанской нефтью был отправлен 
из порта Джейхан. Это событие фак-
тически открыло новую эру в разви-
тии топливно-энергетического ком-
плекса Азербайджана. 

Надо сказать, что в целом проект 
АЧГ был очень сложным проектом, 
так как входящие в него месторожде-
ния «Азери» и «Гюнешли» относятся 
к глубоководным. Однако Азербайд-
жан с честью преодолел все возникшие 

многочисленные трудности и проде-
монстрировал всему миру, что благо-
даря умелому руководству проектом 
на пике добычи офшорной нефти ее 
себестоимость в Азербайджане была 
ниже, чем в Казахстане и Туркмени-
стане, и даже по сравнению с отдель-
ными офшорными месторождениями 
России. В этом заключается главное 
достижение азербайджанской сто-
роны в рамках проекта АЧГ. Неда-
ром зарубежные добычные компа-
нии всегда старались попасть в чис-
ло дольщиков АЧГ. Разумеется, АЧГ 
не мертвый, а динамично развиваю-
щийся проект, поэтому некоторые из 

первых пайщиков продали свои доли 
и ушли. Однако АЧГ никогда не ис-
пытывал дефицита в акционерах. На 
место ушедшей компании сразу по-
являлось несколько других, желаю-
щих приобрести эту долю. То есть из 
желающих выстраивались очереди. 

Именно благодаря коммерческой 
привлекательности проекта АЧГ в 2017 
году зарубежные компании - участни-
ки проекта совместно с Азербайджа-
ном решили внести изменение в «Кон-
тракт века» и продлили его до конца 
2049 года. Конечно, этого не произо-
шло бы, если бы участники проекта 

не были уверены в оставшихся запа-
сах нефти на АЧГ и коммерческой це-
лесообразности проекта. И, разуме-
ется, не появилась бы такая нефте-
добывающая платформа, как АСЕ 
(Центральный - Восточный Азери). 
Ее особенность заключается в том, что 
это первая платформа компании bp, 
полностью оцифрованная и дистан-
ционно управляемая. То есть в случае 
необходимости на ней можно про-
должать добычу абсолютно без уча-
стия персонала, находясь на Санга-
чальском терминале.                                

- В этот день 30 лет спустя были 
подписаны новые договоренности 
с иностранными компаниями. В чем 
их суть?

- Действительно, ровно 30 лет спу-
стя, в тот же день 20 сентября и в том 
же месте - Дворце «Гюлистан» состо-
ялось внесение второго изменения 
в проект АЧГ. Однако нынешнее изме-
нение в отличие от первого касалось 
не нефти, а природного газа. Точнее 
говоря, глубокозалегающих газонос-
ных пластов. Таким образом с 20 сен-
тября 2024 года нефтяной блок АЧГ 
официально стал нефтегазовым. Тем 
самым на АЧГ, начиная с середины 
2025 года, наряду с нефтью будет до-
бываться природный газ. Тут следует 
подчеркнуть, что с АЧГ мы уже давно 
получаем газ, но это нефтяной газ или, 
как его еще называют, попутный, то 
есть, добываемый вместе с нефтью. 
Главное же отличие попутного газа от 
природного заключается в том, что те-
плоотдача природного намного выше, 
чем попутного.      

- Каковы перспективы «Кон-
тракта века»? 

- В соответствии с контрактом за 
пять лет до официального истечения 
срока его действия создается фонд опе-
рационной компании, в который де-

лаются определенные отчисления от 
прибыли. А когда добыча оставшей-
ся нефти на АЧГ станет коммерчески 
нерентабельной, то будет принято ре-
шение о ликвидации. А это подразу-
мевает под собой постепенный раз-
бор построенных в море платформ: 
вначале верхних уровней, потом ниж-
них и их утилизация. То есть, грубо 
говоря, после прекращения добычи 
на АЧГ там все должно стать снова 
таким, каким было в 1994 году до на-
чала всех работ по проекту, - чистое 
море, без каких-либо платформ, бу-
ровых, скважин и т.д. 

Следует напомнить, что к концу 
года на АЧГ с начала реализации про-
екта будет добыто 600 млн тонн нефти. 
Получается, что извлекаемых запасов 
нефти на АЧГ остается еще как мини-
мум 300 млн тонн. То есть этих запа-
сов вполне хватит до конца 2049 года. 
В то же время вполне может случить-
ся так, что при бурении глубокозале-
гающих газоносных пластов на АЧГ 
могут найти и новые залежи нефти. 

Но один из возможных вариантов 
развития ситуации после 2049 года 
может заключаться в том, что по обо-
юдному согласию сторон - зарубеж-
ных компаний и Азербайджана, все 
оборудование на АЧГ перейдет в соб-
ственность SOCAR. Тогда националь-
ная компания может создать что-то 
вроде НГДУ АЧГ как одно из своих 
подразделений и продолжать там до-
бывать нефть. 

- Что же ожидает в перспективе 
добычу газа на АЧГ?

- Контракт по добыче глубоко-
залегающего газа также истекает до 
конца 2049 года. По оценкам bp, там 
находится порядка 110 млрд кубоме-
тров природного газа. Начиная с 2025 
года в течение последующих 24 с не-
большим лет будет добываться в сред-
нем около 4,5 млрд кубометров еже-
годно. Это очень хорошие объемы, 
которые сильно помогут Азербайд-
жану экспортировать необходимые 
объемы газа на мировые рынки. Тем 
более что наша страна намеревает-
ся довести экспорт своего газа в Ев-
ропу в 2027 году до 16 млрд кубоме-
тров в год. Если по итогам текущего 
года мы собираемся поставить в Ев-
ропу 12,5 млрд кубометров газа, то 
нам необходимо нарастить экспорт 
на 3,5 млрд кубометров в последую-
щие три года, что вполне выполни-
мо за счет имеющихся запасов газа 
и реализуемых добычных проектов. 
То есть Азербайджан в состоянии вы-
полнить задачу, поставленную Пре-
зидентом Ильхамом Алиевым само-
стоятельно, не прибегая к чьей-ли-
бо помощи.

Сквозь тернии к звездам

Ильхам Шабан:

После прекращения до-
бычи на АЧГ там все 
должно стать зано-

во таким, каким было 
в 1994 году до начала 

всех работ по проекту, 
- чистое море, без ка-

ких-либо платформ, бу-
ровых, скважин и т.д. 
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Нефть уходит в прошлое
Азербайджан наращивает доходы от ненефтяных отраслей экономики 

Нефть и газ - исчерпаемые природные бо-
гатства, доходы из этого источника сле-
дует вкладывать в долгосрочный рост на-
родного хозяйства, развивая его потен-
циал в русле роста несырьевых отраслей

Программа 
лояльности

Инновации  
от «Азербайджанских 

железных дорог»

«Азербайджанские железные 
дороги» (АЖД) внедряют ряд 
инноваций с целью повыше-
ния качества обслуживания 
и создания добавленной сто-
имости в пассажирских пе-
ревозках.

Об этом на брифинге, посвя-
щенном нововведениям в сфере 
обслуживания, сообщил руководи-
тель департамента пассажирских 
перевозок АЖД Азер Фараджев.

«С 23 сентября 2024 года ком-
пания начинает реализацию про-
граммы лояльности. Эта программа 
предоставляет пассажирам приго-
родных поездов через приложе-
ние ADY Mobile более доступные 
и удобные возможности для поез-
док, кэшбэк 3% с поездок и бонус 
при регистрации, участии в опро-
сах и оценках. Программа лояль-
ности будет работать в тестовом 
режиме в течение недели», - ска-
зал А.Фараджев.

Скорость  
перевозок вырастет

Баку и Пекин увеличат 
пропускные способности 

Среднего коридора

Азербайджан обсудил с ки-
тайскими компаниями уве-
личение пропускной способ-
ности Среднего коридора. 

Как сообщил министр цифро-
вого развития и транспорта Ра-
шад Набиев в социальной сети X, 
в рамках рабочего визита в Китай 
провел встречи с руководителями 
ведущих логистических компаний 
Китая, действующих на Транска-
спийском международном транс-
портном маршруте, и официаль-
ными представителями китайских 
провинций.

«Мы обсудили организацию 
перевозок по Среднему коридору, 
работу по увеличению пропуск-
ной способности инфраструктуры 
и вопросы сотрудничества с со-
седними странами. Представите-
ли Китая отметили, что в послед-
нее время наблюдается прогресс 
в увеличении скорости пере возок 
и качественных показателей по 
Среднему коридору», - написал 
Р.Набиев.

Отдел экономики
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Наша республика неспроста 
считается наиболее перспек-

тивной страной для развития аль-
тернативной энергетики. При-
родный потенциал Азербайд-
жана, удачно помноженный на 
эффективный правительствен-
ный курс энергетического пе-
рехода, позволяет сочетать гло-
бальные вызовы и современные 
тенденции, застолбив за нашей 
страной особое место в систе-
ме мировой энергетической  
безопасности. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Политика главы государства в от-
ношении энергетической безопасно-
сти и «зеленого» перехода выстраи-
вается с учетом сбалансированного 
подхода к целям развития глобаль-
ной энергосистемы. Иначе не может 
быть, поскольку развивать только лишь 
альтернативные источники энергии 
не получится. Правда заключается 
в том, что, несмотря на громкие за-
явления некоторых политиков, миру 
нужны нефть и газ. На углеводоро-
ды пока еще приходится больше по-
ловины всего мирового потребления 
энергии, и с этим, конечно же, нуж-
но считаться. 

Объявив ускоренный переход к «зе-
леной» энергетике, привлекая в эту 
сферу крупные внешние инвестиции 
и ведущих мировых игроков энерге-
тического перехода, высшее руковод-
ство нашей страны привержено це-
лям соразмерного курса на достиже-
ние прогресса в «зеленой» энергетике 
и нефтегазе. Поскольку иначе никак 
не добиться согласованного и адекват-
ного развития в русле заявленных на 
высшем уровне целей безопасности 
и устойчивости глобальных энерго-
систем. Традиционные и возобновля-
емые источники энергии развивают-
ся у нас параллельно, следуя прави-
тельственному курсу на достижение 
устойчивой стабильности энергообе-
спечения и, что важно, удовлетворе-
ние потребностей в наших ресурсах. 

Стоит ли объяснять, что комплекс-
ный и сбалансированный подход к про-
грессу в традиционной и возобновля-
емой энергетике не умаляет значения 
фундаментальных правительственных 
мер в сфере глобального энергетиче-
ского перехода. Здесь нужно отдель-
но отметить масштабные проекты по 
развитию в стране альтернативной 
энергетики, реализуемые вот уже че-
тыре года в партнерстве с гигантами 
международной «зеленой» энергети-
ческой индустрии - ACWA Power (Са-

удовская Аравия) и Masdar (ОАЭ). 
Новая страница отраслевой исто-

рии связана с началом проектов ветря-
ной и солнечной энергетики, привле-
кающих солидные зарубежные и осо-
бенно ближневосточные инвестиции. 
Примеров того, что наша страна не 
просто укрепляет свои позиции в этой 
стратегически емкой сфере, но и дей-
ствует на опережение, более чем до-
статочно. Совсем недавно началось 
строительство сразу трех ВИЭ-стан-
ций совокупной мощностью 1000 МВт 
энергии. Новые солнечные электро-
станции на 445 МВт и 315 МВт возво-
дятся в Билясуварском и Нефтчалин-
ском районах, а еще одна ветряная на 

240 МВт появится в Абшерон-Гара-
дагском районе. Тот факт, что цере-
мония закладки фундаментов про-
шла с участием министра промышлен-
ности и передовых технологий ОАЭ 
Султана Ахмеда Аль Джабера, также 
являющегося председателем совета 
директоров компании Masdar, - еще 
одно свидетельство устойчивого ин-
тереса к нашей энергетике у ближне-
восточных инвесторов.  

Между тем, «зеленый» энерге-
тический переход - это не только за-
бота об экологии, но и возможность  
разумной экономии. Если учесть, что 
на этих станциях будут производить 
ежегодно более 2 млрд кВт/ч «зеленой» 
энергии, нетрудно подсчитать мас-
штабы экономии на уровне 500 млн 
кубометров природного газа. К тому 
же, объекты «чистой» энергии предот-
вратят выброс в атмосферу сотен ты-
сяч тонн токсичного для окружающей 
среды углекислого газа. А ведь кроме 

ближневосточных компаний за отно-
сительно короткое время в Азербайд-
жан пришли ведущие игроки мирово-
го энергетического рынка, такие как 
bp, Fortescue Future Industries, China 
Gezhouba Group Overseas Investment, 
Total Energie, Nobel Energy и AZ Czech 
Engineering. 

Столь выраженное сотрудничес-
тво по множеству проектов в сфере 
«зеленой» энергии следует принимать 
как очевидное свидетельство меж-
дународного интереса к курсу Пре-
зидента Азербайджана, заявленно-
му в русле энергетического перехода, 
а также уверенности в «зеленом» бу-
дущем нашей страны, сказал по это-

му поводу министр энергетики Азер-
байджана Пярвиз Шахбазов. 

Поступательное развитие в этом 
русле способствует снижению зависи-
мости страны от ископаемого топлива 
и уменьшению выбросов углекисло-
го газа, поддерживая фундаменталь-
ную задачу диверсификации нацио-
нальной экономики от экспорта нефти 
и газа. О том, что эти стратегические 
цели устойчиво достигаются, свиде-
тельствуют серьезные подвижки по 
производству «чистой» электроэнер-
гии. Достаточно привести последнюю 
статистику по выработке солнечной 
энергии, девятикратно превысившую 
прошлогодний уровень. Такое в це-
лом неудивительно на фоне отстро-
енной за последние годы масштаб-
ной инфраструктуры ВИЭ. Напри-
мер, проект стратегической важности 
- Гарадагская солнечная электростан-
ция мощностью 230 МВт не только 
существенно увеличила выработку 

«чистой» энергии, но и внесла осо-
бый вклад в цели устойчивого раз-
вития, предотвратив выброс 265 тыс. 
тонн токсичных выбросов.

По словам депутата Милли Медж-
лиса, эксперта Вугара Байрамова, про-
изводство солнечной энергии в респу-
блике увеличилось за январь-август 
этого года до 424,5 млн кВт/ч. В целом 
же выработка на объектах «зеленой» 
энергии за отчетное время прошло-
го года подросла на 1 млрд 240,7 млн 
кВт/ч и составила 2 млрд 771,8 млн 
кВт/ч. Парламентарий уверен: столь 
серьезный прирост в сегменте ВИЭ-
станций республики, объявившей  
«зоной зеленой энергии» 25% своей 
территории и готовящейся принять 
международный климатический сам-
мит, станет серьезным подспорьем 
в расширении сети «чистой» энергии 
в масштабах всего региона. «На самом 
деле это серьезный вклад Азербайд-
жана на пути к достижению глобаль-
ных и региональных целей по измене-
нию климата и защите окружающей 
среды, а также укреплению «зеленой» 
экономики», - говорит собеседник. 

Возвращаясь к широким воз-
можностям возобновляемой энер-
гетики, нужно исходить из того, что 
главным критерием эффективно-
сти инвестиций считается потенци-
ал Азербайджана в этой стратегиче-
ски важной сфере. Он оценивается 
в 27 тыс. МВт, где львиная доля - до 
23 тыс. МВт приходится на солнеч-
ную энергию, а 3 тыс. МВт - на ветро-
вую. Следуя экспертным оценкам, на 
энергии одного только солнца можно 
организовать производство практи-
чески на всей территории республи-
ки, а для ветроэнергетики более бла-
гоприятны Баку, Абшеронский и Хы-
зынский районы страны. 

Все это объясняет амбициозные 
планы правительства - власти наме-
рены увеличить мощность возоб-
новляемых источников до 30% уже 
к 2030 году. 

Загрязнение атмосферы приоб-
рело угрожающие масштабы 

и превратилось в одну из наиболее 
острых экологических проблем, 
стоящих перед человечеством. От 
того, насколько эффективными 
и своевременными будут усилия, 
направленные на борьбу за ее чи-
стоту, зависит благополучие каж-
дого из нас и планеты, на кото-
рой мы живем.
 
Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Повышенное содержание в воздухе 
вредных веществ - следствие как при-
родных, так и антропогенных факторов. 
Основными загрязнителями являются 
такие виды человеческой деятельно-
сти, как промышленное производство, 
транспорт, сельское хозяйство, непра-
вильное управление отходами. 

На сегодняшний день девять из де-
сяти жителей земного шара дышат воз-
духом с повышенной концентрацией 
загрязняющих веществ. Это увеличи-
вает риск возникновения сердечно-со-
судистых, легочных и ряда других за-
болеваний, существенно повышая на-
грузку на систему здравоохранения. 
Под угрозой находятся как горожа-
не, так и жители сельской местности. 
Согласно исследованиям, грязный воз-
дух наносит больший вред, чем куре-
ние. Потому данная проблема касается 
всех и каждого, но наибольшему ри-
ску подвержены люди, проживающие 
в странах с низким и средним уров-
нями дохода.

Повышение концентрации парнико-
вых газов в атмосфере наносит удар не 

только по здоровью населения, но и по 
окружающей среде. В итоге изменяется 
климат, что приводит к уменьшению 
биоразнообразия, увеличению часто-
ты природных катаклизмов, расшире-
нию непригодных для жизни террито-
рий и другим негативным факторам. 

На днях сопредседатель Между-
народного центра Низами Гянджеви 
Исмаил Серагельдин в рамках диало-
га высокого уровня «Повышение про-
зрачности климатических вопросов по-
средством всеобщего участия в Расши-
ренной системе прозрачности (ETF)» 
в Баку озвучил пугающие цифры вред-
ных выбросов: «Если 30 лет назад че-
ловечество выбрасывало в атмосферу 
33 млрд тонн углекислых газов в год, то 
в наши дни - 54 млрд тонн в год.  Сей-
час CO2 находится на самом высоком 
уровне концентрации, который Земля 
видела за последние 2 млн лет. Метан 
и закись азота находятся на самом вы-
соком уровне, который мы наблюда-
ли за последние 800 тыс. лет».

Следуя сказанному, выбросы СО2 
в мире не уменьшаются, а напротив, - 
растут, что вызывает серьезную обес-
покоенность у мирового сообщества. 

Сокращение вредных выбросов 
в мировом масштабе должно решать-
ся совместными усилиями междуна-
родного сообщества, но важно, чтобы 
свой вклад внесла каждая страна. И это 
осуществимо только благодаря внедре-
нию целого комплекса мер: переход на 
возобновляемые источники энергии, 

повсеместное внедрение электромоби-
лей, улучшение работы общественного 
транспорта, применение более строгих 
стандартов к промышленным выбро-
сам и суровая система штрафов в от-
ношении нарушителей экологического 
законодательства. Важную роль игра-
ют государственно-частное партнер-
ство и привлечение бизнеса к участию 
в «зеленых» инициативах. Эта пробле-
ма требует также активности от науч-
ного сообщества и повышения уров-
ня осведомленности граждан. 

Азербайджан взял на себя обя-
зательство существенно уменьшить 
эмиссии парниковых газов и целена-
правленно идет к намеченной цели. 
В связи с этим совершенствуется за-
конодательная база, обновляются эко-
логические нормы и стандарты, актив-

но развивается сектор альтернативной 
энергетики, большое значение уделя-
ется озеленению и т.д. 

Председатель неправительственной 
организации «Общество устойчиво-
го развития», эколог Фикрет Джафа-
ров считает крупнейшими загрязни-
телями атмосферного воздуха в мире 
в первую очередь Китай и США. Он 
отмечает важность тех решений, ко-
торые будут приняты на предстоящем 
COP29, многое будет зависеть также 
от их поддержки в частности крупны-
ми развитыми странами. 

Что касается ситуации в Азер-
байджане, то в нашей стране сокра-
щение выбросов по сравнению с 1991 
годом не представляет проблемы, уве-
рен эксперт. «В тот период в республи-
ке функционировали крупные заводы 

и фабрики, которые и были основны-
ми источниками этих выбросов. Но 
сейчас многие из них, как в столице, 
так в Гяндже и Сумгайыте, либо пре-
кратили свое существование, либо пе-
решли на использование современных 
технологий. По сравнению с 1991 го-
дом, суммарный выброс парниковых 
газов в атмосферу сократился где-то на 
25%, - констатирует собеседник. - На 

сегодняшний день основной источник 
выбросов в атмосферу в Азербайджа-
не - автомобильный транспорт, но на-
циональное правительство предпри-
нимает важные шаги для уменьше-
ния его вредного воздействия. В стране 
стимулируется переход населения на 
электрокары и гибридные автомоби-
ли, улучшается работа общественно-
го транспорта, завозятся электробу-

сы. Важным шагом стал переход на 
стандарты Евро-4 и Евро-5. Но боль-
шое количество транспорта все равно 
остается проблемой, становясь при-
чиной заторов, которые способству-
ют увеличению выбросов». 

Эколог подчеркнул также важность 
создания реестра компаний, нанося-
щих вред экологии. 

Как заявил советник министра 
экологии и природных ресурсов Ру-
стам Гасанов на мероприятии «Безбу-
мажное правительство: цифровиза-
ция и воздействие на окружающую 
среду», один из приоритетов - созда-
ние кадастров компаний, загрязняю-
щих окружающую среду в крупных 
объемах. Эти компании должны бу-
дут представлять постоянные отчеты. 

«Такой список должен быть в ка-
ждой стране и хорошо, что у нас эта 
работа наконец началась, - говорит 
Ф.Джафаров. - Во-первых, в таком 
случае выбросы будут фиксирован-
ными, во-вторых, документ должен 
предусматривать меры по их умень-
шению. Все крупные предприятия, ко-
торые производят выбросы, должны 
быть оснащены фильтрами по очистке 
воздуха, а нарушителей следует штра-
фовать». 

Разумеется, устойчивое развитие, 
применение новых технологий, посто-
янный мониторинг и активное уча-
стие общества способствуют обеспе-
чению экологически чистого будуще-
го для грядущих поколений. 

С 1 октября Национальный авиа-
перевозчик Азербайджана AZAL 
внедряет цифровую подпись SIMA 
при онлайн-покупке авиабилетов 
по направлению Нахчыван. Но-
вовведение направлено на циф-
ровизацию и повышение уровня 
прозрачности процесса приобре-
тения билетов на данном марш-
руте, сообщила БР пресс-служба 
ЗАО Azerbaijan Airlines.

Пассажиры, желающие приобре-
сти авиабилеты через официальный 
интернет-сайт и мобильное приложе-
ние AZAL, смогут сделать это только 
после подтверждения своей лично-
сти с помощью SİMA İmza. Данная 
система отвечает высоким стандар-
там безопасности, а все операции за-
щищены современными технологи-
ческими решениями.

Весь процесс подтверждения лич-
ности полностью интегрирован в си-
стему AZAL. При покупке билета на 
сайте пассажиры будут подтверждать 
свою личность, сканируя QR-код с по-
мощью SİMA İmza. При приобретении 
авиабилета через мобильное прило-
жение пассажиры перейдут в прило-
жение SİMA İmza и смогут получить 
билет после завершения процесса. Эти 

меры способствуют увеличению он-
лайн-продаж билетов по направле-
нию Нахчыван.

При покупке авиабилетов для не-
скольких пассажиров достаточно, что-
бы только один из них прошел проце-
дуру подтверждения личности с помо-
щью SİMA İmza. Для использования 
SİMA İmza сначала необходимо ска-
чать приложение SİMA и зарегистри-
роваться в нем. Данный процесс за-
ймет всего несколько минут. После 
этого пассажиры смогут легко и бы-
стро приобретать билеты на рейсы 
по маршруту Баку-Нахчыван-Баку 
онлайн. Видеоинструкция по реги-
страции в приложении SIMA доступ-
на по следующей ссылке: https://www.
youtube.com/watch?v=XWvnIORg1_E. 

Пассажирам, планирующим пу-
тешествие по направлению Нахчы-
ван с 1 октября и желающим приоб-
рести авиабилеты онлайн, рекомен-
дуется заранее скачать приложение 
SIMA и зарегистрироваться в нем. Но-
вовведение распространяется исклю-
чительно на граждан Азербайджана.

SİMA İmza - это усиленная циф-
ровая подпись нового поколения, ос-
нованная на облачных технологиях 
распознавания лиц.

БР

«Зеленое» будущее энергетики
Выработка солнечной энергии увеличилась девятикратно

Политика главы государства в отноше-
нии энергетической безопасности и «зеле-
ного» перехода выстраивается с учетом 
сбалансированного подхода к целям раз-
вития глобальной энергосистемы

AZAL внедряет SİMA İmza
Упрощена процедура онлайн-покупки  

авиабилетов в Нахчыван

Защитим планету Земля
Настало время принятия важных климатических решений

Фикрет Джафаров: 

На сегодняшний день 
основной источник 

выбросов в Азербайд-
жане - автомобиль-
ный транспорт, но 

национальное прави-
тельство предприни-

мает важные шаги 
для уменьшения его 

вредного воздействия 

В Ашхабаде прошла финаль-
ная Национальная конферен-
ция молодежи по вопросам из-
менения климата с участием 
представителей Азербайджана.

Как передает Министерство ино-
странных дел Туркменистана, меро-
приятие было организовано Офисом 
Постоянного координатора ООН, 
Программой развития ООН (ПРО-
ОН), посольствами Азербайджан-
ской Республики, Великобритании 
и Объединенных Арабских Эмира-
тов в Туркменистане и при поддерж-
ке Германского общества по между-
народному сотрудничеству (GIZ).

В рамках сессии представите-
ли Озонового центра провели пре-
зентацию, посвященную Междуна-
родному дню сохранения озоново-
го слоя. Затем молодежные делегаты 
представили итоги конференций, 
прошедших в велаятах.

Конференция стала значимой 
платформой для расширения воз-
можностей молодежи Туркмениста-
на участвовать в решении экологи-
ческих проблем. Итоговое Моло-
дежное климатическое заявление 
отразит общее мнение туркменской 
молодежи и будет способствовать 
реализации задач Рамочной конвен-
ции ООН об изменении климата.

Значимая платформа
На СОР29 будет представлено  

Молодежное заявление Туркменистана
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В рамках «Больших гастролей» 
Александринского театра 

в Баку на сцене Азербайджан-
ского государственного академи-
ческого национального драма-
тического театра состоялся по-
каз спектакля «Женитьба» по 
мотивам комедии Н.В.Гоголя. 

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

Гастроли Александринского театра 
в Баку продемонстрировали азербайд-
жанскому зрителю богатство русской 
театральной традиции. Гости с осо-
бенным трепетом рассказали о высо-
кой значимости спектакля «Женить-
ба», и это не случайно, ведь впервые 
зрители увидели эту пьесу именно на 
александринской сцене в 1842 году.

Президент театра и режиссер-по-
становщик спектакля Валерий Фо-
кин в интервью российским СМИ 
отмечает: «Гастроли, и особенно за-
рубежные, это всегда ответственная 
художественная проверка для театра. 
Гастроли в Баку для нас особенно от-
ветственны. Александринский театр 
очень давно, более 40 лет, не был в этом 
весьма театральном, с умным и тре-
бовательным зрителем городе. В по-
следний раз александринцы привози-
ли спектакли в 1982 году. Так что для 
двух, а то и трех поколений бакинцев 
это будет первое знакомство с нашей 
труппой. Но и старшие зрители уви-
дят новое лицо Александринского 
театра. Для такого возвращения мы 
выбрали спектакль, который в зна-
чительной степени является сегод-
ня нашей визитной карточкой. Это 
мой спектакль по комедии Н.В.Гого-
ля «Женитьба». Он отражает подход 
нашего театра к постановке класси-
ческих произведений, а это бережное 
отношение к традиции, классическо-
му наследию, но разговор со зрителем 
на современном театральном языке». 

…Итак, минуя десятилетия Алек-
сандринский театр прибыл с гастро-
лями в Баку. В преддверии показа со-
стоялась пресс-конференция, в кото-
рой приняли участие художественный 
руководитель Александринского те-
атра Никита Кобелев, директор теа-
тра Александр Малич, замглавы от-
дела гастрольных программ ФГБОУ 
«Росконцерт» Юлия Зайцева, художе-
ственный руководитель Националь-
ного драматического театра Мехри-
бан Алекберзаде и директор Ильхам 
Аскеров. 

- Буквально две недели назад мы 
виделись на Международном фести-
вале «Александринский». Азербайд-
жанский театр представил спектакль 
«Иблис и…», который был прекрас-
но принят в Петербурге. Зал слушал 
очень внимательно, несмотря на то что 
спектакль шел на азербайджанском 
языке с субтитрами; зрители скру-
пулезно относились к происходяще-
му на сцене. Это подтверждает, что 
культура не требует перевода, - под-
черкнул Александр Малич, отметив, 
что театр, в котором они находятся, 
с одной стороны дышит историей, 
а с другой - свежестью. - Очень при-
ятно видеть сплав истории и совре-
менности. Мы передаем привет от 
президента Александринского теа-
тра Валерия Фокина и надеемся, что 
спектакль подарит бакинскому зри-
телю радостные минуты».

В ходе мероприятия режиссер и ху-

дожественный руководитель театра 
Никита Кобелев отметил, что спек-
такль «Женитьба» - один из самых 
титулованных в репертуаре Алек-
сандринского театра: 

- Он поставлен необычно: дей-
ствие происходит на коньках, герои 
катаются. Мне кажется, этот спек-
такль во многом передает петербург-
ский дух - холод и тепло, печаль и ра-
дость. Он соединяет в себе меланхолию 
и игровое начало. Зрителю должно 
быть интересно встретиться с такой 
трактовкой этой пьесы.

- Какие особенности азербайд-
жанской театральной традиции, от-
раженной в спектакле «Иблис и…» 
Мехрибан Алекберзаде, вы могли бы 
отметить? - интересуюсь я у Н.Ко-
белева. 

- При первом знакомстве с те-
атральной культурой Азербайджа-
на мы сразу ощутили, что это спек-
такль, привезенный из южной страны 
с мощными артистами и необычным 
образным языком. Это было увлека-

тельное зрелище, когда артисты от-
даются по полной, заражая зал своей 
энергией. Помню, как в Петербурге 
принимали этот спектакль: зрители 
аплодировали стоя, соскучившись 
по такому огню и страсти, которые 
исходили со сцены.

Очень важно, чтобы исполнение 
оставалось органичным. Если бы рус-
ские артисты попытались сыграть это,  
то это могло бы выглядеть неестест-
венно - они бы переигрывали. Здесь 
же все выглядит естественно, пото-
му что это близко к природе народа. 
В этом и заключается ценность. При 
этом история остается универсальной 
и понятной. Очень важно выбирать 
для гастролей такие истории, кото-
рые будут понятны вне националь-
ного контекста. Человек, обольщен-
ный дьяволом, - это универсальная, 
мировая история. Я сам ставил спек-
такль по пьесе Валерия Семеновско-
го, основанной на романе Федора Со-
логуба «Мелкий бес».

- Скажите, а какие критерии 
отбора спектаклей являются при-
оритетными в процессе подготов-
ки к гастролям?

- Существует множество причин, 
по которым выбирается тот или иной 
спектакль. Однако для первого кон-
такта нужно выбрать работу, которая 
обаяет - легкую по жанру. Мы пока 
не знаем азербайджанского зрителя 
и не уверены, как будет воспринята 

та или иная постановка. С «Женить-
бой» легко найти общий язык. Это 
очень обаятельная работа, несущая 
классический русский код.

Безусловно, в репертуаре наше-
го театра множество спектаклей, но 
среди них есть и те, которые техно-
логически сложнее и труднее вывез-
ти из-за больших декораций. Этот 
спектакль же придуман лаконично, 
компактно и остроумно. Мы реши-
ли, что для первого взаимодействия 
с азербайджанским зрителем стоит 
выбрать спектакль, отражающий на-
стоящий петербургский праздник - не 
яркий и пышущий красками, а тонкий.

Это ведь не только знакомство 
с театральной культурой; театр - оли-
цетворение культуры в целом. Он не-
сет в себе информацию о том, как жи-
вут люди в другой стране. Мы также 
увидели азербайджанский спектакль 
- совершенно другой, с буйством кра-
сок и страстью, что не свойственно 
российскому театру. В этом и есть ра-
дость обмена.

В завершение конференции Мехри-
бан Алекберзаде подчеркнула, что 
в пьесе Гоголя наилучшим образом 
отражен русский дух. «Мы также пред-
ставили спектакль, который ярко пе-

редает дух азербайджанского народа 
в классическом произведении - дух 
Гусейна Джавида. На мой взгляд, важ-
но делиться культурным наследием - 
вне зависимости от жанра. Главное, 
что произошел обмен значимого для 
нас Гусейна Джавида и значимого для 
русского человека - Николая Гоголя. 
Лично для меня этот критерий имеет 
большое значение. Поэтому я очень 
рада, что выбор пал на творчество Го-
голя, а именно на «Женитьбу».

Поблагодарив участников ме-
роприятия и предвкушая удоволь-
ствие от просмотра спектакля, про-
фессионалы и ценители театраль-
ного искусства направились в зал, 
где их ожидало незабываемое дей-
ство в исполнении артистов труп-
пы Александринского театра. Зри-
тели погрузились в атмосферу ярких 
эмоций и глубоких переживаний, ис-
пытывая единение с судьбами геро-
ев. Этот вечер стал символом духов-
ного обмена, который продолжает 
укреплять связи между культурами 
и открывать новые горизонты для 
сотрудничества. 

Впереди - новые гастроли и со-
вместные проекты, которые обяза-
тельно принесут еще больше радо-
сти и вдохновения как артистам, так 
и зрителям. Творчество, как и театр, 
не знает границ, и эта встреча в Баку 
стала ярким тому подтверждением.

Сборная Азербайджана по 
акробатике добилась исто-

рического результата на чем-
пионате мира в Гимарайнше 
(Португалия). Команда уста-
новила новый рекорд, завое-
вав восемь наград на мундиале. 
А также заняла третье место 
в общем зачете (4-1-3), про-
пустив вперед лишь Бельгию  
(5-0-1) и Китай (5-0-1).

Ю.ИБРАГИМОВ

Без сомнения, это триумфаль-
ное достижение наших атлетов бу-
дет вписано золотыми буквами не 
только в историю нашей акробати-
ки, но и всей отечественной гим-
настики.

Чемпионаты мира по неолим-
пийским дисциплинам проводят раз 
в два года и Гимарайнш взял эста-
фету у Баку, принимавшем мунди-
аль в 2022-м. На домашней арене 
смешанная пара Агасиф Рагимов - 
Разия Сеидли завоевали одно «се-
ребро», а мужской дуэт Мурад Ра-
фиев - Даниэль Аббасов выиграли 
две «бронзы».

Тем не менее определенные 
предпосылки к прорыву в Пор-
тугалии были достаточно серьез-
ными. В прошлом году и смешан-
ная пара, и мужской дуэт стали 
абсолютными чемпионами Ев-
ропы, одержав победу в каждом 
упражнении, и на очередной ЧМ 
отправлялись с большими наде-
ждами. В этом смысле вояж в Ги-
марайнш оказался бенефисом азер-
байджанской акробатики, которая 
стала одной из законодательниц 
мод на мировой арене. Шутка ли, 

сборная претендовала и на победу 
в командном первенстве, ведя на 
равных борьбу с Китаем. И толь-
ко благодаря более высокому ме-
сту мужской группы из Поднебес-
ной в квалификации, уступила им 
на тай-бреке, завоевав историче-
ское для себя «серебро».

И затем в течение двух финаль-
ных дней коллектив устанавливал 
и переписывал рекорды, показав 
невероятное выступление. Муж-
ской дуэт Аббасов - Рафиев вна-
чале выиграли титул в комбини-
рованном, а затем и в балансовом 
упражнении, после чего завоева-
ли «бронзу» в темповом. Факти-
чески ребята шли к титулу поч-
ти десять лет, впервые выступив 
в дуэте, когда Мураду было 13, а Да-
ниэлю 9 лет. «Мы - лучшие друзья, 
а теперь и чемпионы мира!», - до-
статочно емко описал произошед-
шее Рафиев.

В свою очередь, смешанная 
пара Рагимов - Сеидли также вы-
шла на новый уровень исполнения. 
На протяжении пяти лет они вы-
ступают вместе, но в Гимарайнше, 
как отметил сайт Международной 
федерации, стали королем и ко-
ролевой в своем виде. «Завоевав 
«золото» в комбинированной про-
грамме под запоминающуюся ме-
лодию, включавшую отрывки из 
«Призрака оперы», а также за ба-
ланс в первый день финалов, пара 
добавила еще один прекрасный аб-
зац в блестящую новую главу исто-
рии азербайджанской гимнасти-
ки, которая писалась в уик-энд», 
- подчеркивает FIG.

«Это лучший момент в нашей 
карьере. Мы были готовы побе-

дить, верили, что сможем достиг-
нуть такого результата. После по-
беды в первом упражнении, были 
уверены, что разовьем свой успех 
в последующих финалах», - отме-
тила 19-летняя Разия Сеидли, при-
несшая паре 29,080 баллов и ти-
тул чемпиона.

Свое первую медаль чемпиона-
та мира завоевала наша мужская 
группа. Коллектив в составе Сей-
мура Джафарова, Абдуллы Аль-Ма-
шайхи, Расула Сеидли и Риада Са-
фарова пробился во все три финала. 
В балансовом упражнении спорт-
смены стали пятыми, затем попа-
ли в четверку в комбинированном 
упражнении, добравшись до пье-
дестала в темповом. При этом, са-
мым опытным в команде являет-
ся Аль-Машайхи, который сделал 
себе имя выступая в смешанной 
паре вместе с Рухидилом Гурбан-
лы. Они неоднократно становились 
призерами Кубков мира, а также 
завоевали два «серебра» на Евро-
играх-2019 в Минске. Теперь Аб-
дулла является одним из важней-
ших гимнастов в группе, которая 
добивается признания на миро-
вой арене.

Несмотря на то, что сборная 
заняла в общем зачете ЧМ третье 
место, по количеству наград она 
опередила ставшую первой Бель-
гию и занявших вторую строчку 
китайцев. Нынешний год, безус-
ловно, стал звездным часом азер-
байджанской акробатики и нет со-
мнения, что команда еще преум-
ножит свои достижения.

Наши акробаты по итогам мун-
диаля завоевали вакансии на Все-
мирные игры, которые в следую-
щем году состоятся в Чэнду (Ки-
тай). Там выступят и смешанная 
пара Рагимов - Сеидли, и мужской 
дуэт Рафиев - Аббасов и мужская 
группа в составе Сафарова, Сеид-
ли, Аль-Машайхи и Джафарова.

В последний день 45-й Все-
мирной шахматной олим-

пиады в Будапеште состоялось 
последнее заседание Генераль-
ной ассамблеи Международ-
ной шахматной федерации.

Ю.АББАСЗАДЕ

На встрече Федерация шахмат 
Азербайджана предложила создать 
специальный институт для укрепле-
ния сотрудничества и связей тюр-
коязычных стран в сфере шахмат.

Выступая в этой связи, гене-
ральный секретарь Федерации шах-
мат Азербайджана Илаха Гадимова 
подчеркнула важность создания со-
вместной ассоциации тюркоязыч-
ных стран и проинформировала об 
основных целях будущей органи-
зации. Предложение, вынесенное 
на голосование на Генеральной ас-
самблее FIDE, было принято еди-
ногласно. Так была создана Шах-
матная ассоциация тюркоязычных 

стран. Первыми членами ассоци-
ации стали Казахстан, Азербайд-
жан, Турция, Узбекистан, Туркме-
нистан и Кыргызстан.

По итогам встречи президент 
FIDE Аркадий Дворкович встре-
тился с руководителями шахмат-
ных федераций государств-членов 
Шахматной ассоциации тюрко-
язычных стран. В ближайшие 
дни будет утвержден устав Шах-
матной ассоциации тюркоязыч-

ных стран. Руководство органи-
зации будет избираться сроком на 
два года и осуществляться на ро-
тационной основе. Основная цель 
- расширение связей между тюр-
коязычными странами в шахматах 
и регулярная реализация различ-
ных совместных проектов.

В состав FIDE входят шахмат-
ные организации стран Латинской 
Америки, арабских и франкоязыч-
ных стран.

Вместе мы - сила 
Создана Шахматная ассоциация тюркоязычных стран

Бенефис акробатов
Азербайджанские атлеты -  

законодатели мод на мировой арене

Наши акробаты по итогам мундиа-
ля завоевали вакансии на Всемирные 
игры, которые в следующем году со-
стоятся в китайском Чэнду

Культура не требует перевода
Визитная карточка Александринского театра на бакинской сцене

Валерий Фокин:

Гастроли в Баку для 
нас особенно ответ-

ственны. Алексан-
дринский театр очень 
давно, более 40 лет, не 
был в этом весьма те-

атральном, с умным 
и требовательным 

зрителем городе

ГАСТРОЛИ
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